

## UN NUEVO EJERCITO ALEMAN

# LOS RUSOS ENTRAN EN PRUSIA

## La situación en Polonia y Galitzia

### OTRO EJERCITO

El generalísimo Joffre ha comunicado al Gobierno francés que grandes masas de Caballería alemana, precediendo a numerosos elementos de otras armas, han penetrado en Francia por Tourcoing-Roubaix y por Armentières descendiendo hasta Lille.

La noticia es de mucha importancia. Revela que los alemanes, alarmados, viendo el desarrollo que da Joffre a su extrema izquierda, han decidido emprender una maniobra envolvente, que obligue a dicha ala franco-inglesa a replegarse sobre el Oeste, en dirección de Amiens, y a renunciar a sus audaces movimientos, proseguidos días y días con una temible perseverancia.

¿Cuántos Cuerpos de ejército destinan los germanos a esa operación? Tal vez sólo uno. Quizá dos o tres. Es probable que las fuerzas señaladas cerca de Lille sean las mismas que abandonaron el Schleswig-Holstein, hace algunos días, según nos contara «The Times».

El crítico militar de «Corriere della Sera», general Gatti, ha dicho que los alemanes sacaron de Francia, del 3 al 4 de septiembre, muchos contingentes, y los llevaron a las fronteras de Prusia y Silesia. Luego fué librada la batalla del Marne, y los invasores de la República, como ya carecían de superioridad numérica, tuvieron que batirse en retirada hasta las líneas del Aisne. Pero como los aliados seguían avanzando, han sido mandadas a Francia, del 17 al 18 de septiembre, tropas de la Prusia oriental que reforzaron el frente por la zona montañosa de Laon.

El general Gatti parece bien enterado. Ya nosotros recogimos en esta sección, a su debido tiempo, las informaciones inglesas y francesas sobre retiradas y envíos de tropas de Francia a Alemania y de Alemania a Francia. Por lo visto, los elementos de guerra sacados de Prusia a comienzos de la segunda quincena de septiembre no han sido estimados bastantes, y el gran Estado Mayor alemán se ha decidido a una acción ecntrica, muy atrevida, que seguramente obligará a Joffre a modificar sus planes.

El generalísimo francés, hombre prudente y hábil, había renunciado a expugnar, con acometidas francas, las formidables posiciones enemigas. Economiza cuanto puede la sangre de sus soldados y evita los inútiles derramamientos de sangre. Retrocedió oportunamente para no le envolvesen y adelantó cuando tuvo sus flancos protegidos por Verdun, en la derecha, y París, en la izquierda. Luego emprendió su admirable marcha hacia el Norte, del Aisne al Oise, del Oise al Somme, del Somme al Encre, del Encre al Scarpa y al Escalda. Día por día, Kluck, que es un general magnífico, intentó romper el ala de los aliados, ya por Tracy-le-Mont, bien por Lassigny y Roye. Pero el círculo se iba estrechando. Las reacciones ofensivas en el Mosa—hábilmente dirigidas, hay que confesarlo,—no tuvieron éxito. La llegada de fuerzas angloindias, formadas por regimientos reputadísimos, permitió a los aliados desarrollar toda su eficacia ofensiva. Una semana más, y la extrema izquierda de Joffre, cediendo Valenciennes, penetraba en Bélgica por el Hainaut y obligaba a los caudillos germanos a debilitar su frente, enviando crecidos refuerzos al Brabante, si no querían exponerse a contratiempos gravísimos...

Sin duda Kluck, comprendiendo que mientras se obstinaba en abrir brecha en la línea enemiga, ésta ganaba terreno casi a su espalda, ha pedido la cooperación de un nuevo ejército. Y la invasión que cubre otra vez el Norte de Francia es una gran contrariedad para los aliados, que ya se creían seguros de la victoria. Las tropas que tienen en la región de Arras se ven amenazadas por un enemigo considerable, que en un día de marcha puede caer sobre ellas. Si se obstinan en mantener sus posiciones, corren el peligro de un copo total. No les queda otro recurso que retirarse por Avesnes sobre Amiens, dando así la cara a los alemanes de Cambrai y a los de Lille.

Claro que si únicamente se tratase de un Cuerpo de ejército germano, Joffre, enviando batallones y baterías a su ala amenazada lograría parar el golpe con relativa facilidad. Pero Alemania es inagotable en soldados. Dispone de tantos, que puede batirse en todas sus fronteras sin demasiadas inferioridades numéricas.

Ahora bien: ¿cuanta Joffre con desembarcos ingleses en Dunkerke, Calais, Ostende y el Havre? Si es así, los alemanes que avanzan por Lille verán en situación crítica. Recuérdese que, en los días en que era librada la batalla del Marne, hubo ataques anglobelgas por el Escalda. Las tropas que los efectuaron no podían proceder más que de

Esperemos los sucesos. La campaña en Francia ha entrado en un período interesante. Y no sería extraño que si la derrota de los alemanes en el Niemen es tan grande como los rusos dicen, su repercusión en el

Oeste del Imperio del Kaiser facilitará a Joffre su tarea pesada y ardua.

El gran Estado Mayor ruso comunica oficialmente que las tropas de Rennenkampf han penetrado en la Prusia oriental por el Este—Wirballen-Stalluponen—y el Sur—Rajgrod-Lyck.

Aunque haya algo de exageración—¿qué vencedor no es jactancioso?—en las cifras de bajas alemanas y de cañones cogidos, parece cierto que los ejércitos del Kaiser han sufrido un grave fracaso al intentar el forzamiento de la línea del Niemen. Los primeros despachos rusos, relativos a la ofensiva de sus adversarios, citaban los nombres de Drouskienki, de Sopockinie y de Ossovecz. Los que siguieron referíanse a episodios de la lucha en Grajevo, Szeuczyn, Rajgrod, Kalvaria y Mariampol. En ocho días, los germanos habían perdido de 40 a 60 kilómetros de terreno. Luego se ha señalado la presencia de los rusos en el río Lyck y en Wirballen. Por lo tanto, no puede negarse que, si tales noticias son verdaderas, los alemanes, de invasores se han trocado en invadidos.

El éxito que la Agencia Wolff les atribuye en Augustow debe ser un episodio aislado de la primera fase de la batalla. Según dicha Agencia, cogieron a los rusos 2.000 prisioneros y diez cañones. ¿Y qué es esto si se considera que han batallado, del Niemen al Narew, por lo menos, un millón de hombres?

En Polonia y Galitzia no ha habido hasta ahora ningún nuevo choque. El gran Estado Mayor austriaco se ha trasladado a 50 kilómetros al Sur de Cracovia. La entrada en acción de enormes fuerzas alemanas ha obligado a las vanguardias rusas a replegarse sobre el grueso de sus ejércitos. Por ambos lados se preparan a un duelo gigantesco, que puede decidir la suerte de la campaña. Se afirma que Hindenburg, el vencedor de Rennenkampf ya no está en Prusia, sino que dirige la acción de los ejércitos austroalemanes concentrados del Wartha al Vistula. Es un general de la escuela moltkiana y ha demostrado que posee muchos conocimientos estratégicos. Tiene enfrente a un enemigo de cuidado, Roussky, el que llevara a cabo la maniobra de flanco que destruyó a los austriacos invasores de Polonia. Seguramente la lucha será épica. Preparémonos a ver grandes y tremendas cosas.

## LA ACCION TERRESTRE

### La retirada alemana

#### Detalles.

PETROGRADO, 7. Librando vigorosos ataques, los rusos se aproximan rápidamente a la frontera de la Prusia oriental, arrollando al enemigo, cuya resistencia es más débil cada hora.

En la retirada, los alemanes pierden enormes cantidades de caballos, y sucumben en masa en todas las carreteras pantanosas de la provincia de Souvalski, dejando sin medio de comunicación la artillería pesada, que cae en nuestras manos.

La rapidez de la derrota que los rusos han causado a los alemanes ha producido una profunda consternación entre los jefes germanos.

### Prohibición

#### Un envío.

LONDRES, 6. Se ha prohibido la exportación de lana cruda y de pieles de carnero. La Reina ha enviado al Comité de asistencia a las familias de los soldados franceses 2.000 artículos confeccionados en el palacio de Saint James.

### Alta traición

#### Contra un diputado.

ROMA, 7. *Il Secolo* dice que las autoridades austriacas han dado una orden de detención contra el ex diputado por el Trentino, Sr. Battisti, acusado de alta traición.

**Los japoneses en las islas Marshall**  
Sin resistencia.

TOKIO, 6. (Oficial.) Un destacamento japonés se ha apoderado de Galuit, punto de residencia del Gobierno alemán de las islas Marshall.

Los alemanes no hicieron ninguna resistencia. Los navíos ingleses detenidos en el puerto han sido puestos en libertad.

El departamento de Marina dice que la ocupación ha sido hecha en razón a las necesidades militares, pero que no será permanente.

### La situación en Rusia

#### Dinero para la guerra.

PETROGRADO, 7. El Gobierno emitió hace algunos días un empréstito de 300 millones de rublos para los gastos de la guerra.

El comercio y la banca de Moscou lo suscribieron en el acto.

En vista de ello, emitió un segundo empréstito de 150 millones. La Banca de San Petersburgo lo cubrió también inmediatamente.

Puestos de acuerdo los principales banqueros rusos, han aconsejado al Gobierno que emita un empréstito nacional de 1.000 millones de rublos.

Dicen que sería cubierto en una semana.

### Los kirguicios.

El Gobierno ruso ha reunido a los principales jefes de las hordas de los kirguicios, pueblos nómadas que viven en las estepas más alejadas del Gobierno de Kazan y otras regiones rusas, y les ha pedido faciliten al ejército ruso 400.000 soldados y 200.000 caballos.

Los jefes kirguicios se han comprometido a entregar al Gobierno ruso los hombres y los caballos solicitados, en el plazo de un mes.

Inmediatamente comenzará la instrucción de los reclutas kirguicios.

El Gobierno del Zar está decidido a continuar levantando ejércitos, utilizando para ello a todos los pueblos dependientes de la Corona imperial.

Los kirguicios ya citados ascienden a siete millones, y todavía podrían dar más soldados al ejército ruso.

### Represalias.

Se ha acordado que en lo sucesivo se enseñe el alemán en las Universidades y Escuelas especiales rusas.

En lugar de dicho idioma será enseñado el inglés.

Además, todas las ciudades rusas que tienen nombre alemán están cambiando el mismo. Revel, por ejemplo, se llamará en lo sucesivo Konivan, que es su verdadero nombre ruso.

### Un primo del Kaiser, prisionero

#### Su paso por París.

PARIS, 6. Por la estación de Saint-Ouen ha pasado un tren lleno de prisioneros alemanes.

Entre éstos figuran un general y diez y siete jefes y oficiales.

Uno de los últimos es un Príncipe primo del Kaiser, que sostuvo un altercado con un sargento francés, porque éste no quería que pusiese la bota sobre la banqueta de enfrente.

### La situación en Alemania

#### Carestía.

COPENHAGUE, 6. Según noticias recibidas por carta de Alemania, en diversas ciudades del Imperio se nota gran carestía.

El precio de los víveres encarece notablemente, a pesar de los esfuerzos de las autoridades.

Como éstas han amenazado con fijar el precio máximo de los mismos, ha habido reuniones de la Corporación de Comerciantes de Berlín y de la Cámara de Comercio de la misma ciudad.

El «Berliner Tageblatt» publica un artículo dedicado a los comerciantes.

Dice que era de prever lo que sucede, pues Alemania necesitaba de la importación, y ésta ha cesado por ahora.

El peligro—agrega—no es muy grande si son tomadas las medidas necesarias.

Termina aconsejando a los comerciantes que se pongan de acuerdo con el Gobierno para fijar el precio máximo del trigo, las harinas, las patatas, la carne, la pulpa y otros artículos de primera necesidad.

### Desde junio, Alemania se preparaba a la guerra

#### Lo que dice «The Times».

LONDRES, 6. *The Times* publica una correspondencia del Cabo de Buena Esperanza en que se dice que está probado categóricamente que desde el 14 de junio, por lo menos, Alemania creía en la guerra europea y se preparaba a ella.

En el mes de julio llegó al puerto de El Cabo el crucero alemán *Eber*. Permaneció allí durante muchos días, y a fin de mes zarpó con rumbo desconocido.

Cuarenta y ocho horas más tarde llegó a El Cabo una carta para el comandante del *Eber*. De dicha carta se incautó la Policía de la ciudad.

Era una comunicación oficial dirigida por el ministerio de Marina de Alemania al comandante del *Eber* y fechada en Berlín en 14 de junio.

Decían en ella que no tardaría en estallar la guerra europea y se le daban instrucciones para el aprovisionamiento de carbón de su barco y el futuro destino de éste.

### Belgas prisioneros

#### Lo que ha sido de un destacamento.

OSTENDE, 6. Cuando empezó la guerra formóse en Bruselas un pequeño Cuerpo de voluntarios belgas, compuesto de oficiales y soldados, que habían servido en el Congo.

Dicho Cuerpo había sido enviado a Namur, donde se batió valerosamente.

Ignorábase qué había sido de sus individuos; pero, según noticias de ayer, los pocos voluntarios que habían quedado vivos después de la toma de Namur están en el Marne prisioneros.

### Rumania por la guerra

#### Etiérvencia popular.

ROMA, 6. Comunican de Bucarest que reina gran agitación en toda Rumania.

El Rey Carlos sigue mostrándose contrario a que el ejército rumano ayude al ruso; pero dicho ejército, y todo el pueblo con él, es partidario de la guerra.

Un general rumano ha dado en Bucarest una conferencia pública, que fué oída por miles de personas.

Dijo en ella, entre los aplausos del auditorio, en el que había muchos militares, que el Gobierno rumano cometería un crimen de esa patria si desaprovecha esta ocasión, única en la Historia, de libertar a los rumanos de Transilvania del yugo austriaco.

Los estudiantes de la Universidad han acordado no asistir a clase y recorrer las ciudades haciendo propaganda en pro de la guerra contra Austria.

Continuamente hay mítines y manifestaciones en favor de los rusos.

### La actitud de Turquía

#### ¿No va a la guerra?

ROMA, 6. Según noticias de buen origen, procedentes de Constantinopla, parece que el Gobierno turco no se decide a ir a la guerra.

Teme a las tropas rusas del Cáucaso y a la escuadra, rusa también del mar Negro. Se obstina en tener cerrados los Dardanelos.

### Como el cabo Noval

#### El rasgo del sargento Jacobini.

PARIS, 6. Ha sido señalado para una recompensa militar el sargento Jacobini.

Este francés, de origen corso, estaba en las avanzadas una noche con una sección de 15 hombres.

Pareció ver que unas sombras avanzaban cautelosamente y se adelantó solo para no comprometer la vida de sus hombres en una emboscada.

De pronto vió rodeado de alemanes. El oficial que mandaba éstos le puso el revólver en la sien y le dijo con voz baja é imperiosa.

—Si da un grito le mato.

Los alemanes siguieron avanzando, llevando consigo al sargento.

Cuando éste vió que su sección iba a ser sorprendida, gritó con voz de trueno: —Tirad aquí, compañeros, que viene el enemigo.

Los franceses hicieron una descarga hacia donde se oía la voz de Jacobini, y los alemanes emprendieron la fuga. Jacobini resultó ileso milagrosamente.

### Un Consejo de guerra

#### Condenados a muerte.

PARIS, 6. Han comparecido ante un Consejo de guerra cuatro soldados alemanes prisioneros.

Dos de ellos pertenecen al 39.º regimiento de Infantería prusiana, uno al 15.º regimiento de Brandeburgo y otro al 15.º regimiento de húsares.

Fueron cogidos cerca de Senlis, cuando se dedicaban a robar en las casas el dinero y las alhajas que en las mismas había.

Dos han sido condenados a muerte, uno a cadena perpetua y otro a diez años de presidio.

### La destrucción de Aerschot

#### Un informe oficial.

LONDRES, 6. La oficina de Prensa publica el informe oficial de la Comisión belga encargada de averiguar lo ocurrido en Aerschot.

Esta ciudad belga, de 8.000 habitantes, fué incendiada y totalmente destruida por los alemanes, después de tres semanas de ocupación.

Antes todas las casas fueron saqueadas, y los muebles de las mismas destruidos. Los alemanes fusilaron a 17 personas, entre ellas al burgomaestre, a su hijo y a su hermano.

### Varias noticias

#### Nuevo generalísimo austriaco.

PETROGRADO, 6. Según noticias aquí recibidas, el Emperador Francisco José ha nombrado nuevo generalísimo de los ejércitos austrohúngaros al Archiduque heredero Carlos Francisco.

#### No habrá banquete.

NUEVA YORK, 6. Por primera vez, desde hace cuarenta años, los miembros de la Cámara de Comercio de esta población no celebrarán su banquete anual.

Han acordado destinar lo que habían de gastar en el mismo a los fondos de la Cruz Roja yanqui.

#### Donativo aceptado.

BURDEOS, 6. Por decreto del Presiden-

te de la República, el ministro de Hacienda ha sido autorizado para aceptar un donativo del Gobierno del Canadá, de medio millón de francos.

Dicha suma será invertida en la creación y sostenimiento de un hospital de campaña, que será denominado «Hospital Canadiense».

### Acuerdo del Gobierno

BURDEOS, 7. El Gobierno ha decidido reconocer al antiguo diputado del Reichstag, Sr. Blumenthal, su calidad de francés.

### Envíos del Canadá

#### Nuevos contingentes.

LONDRES, 7. El coronel Hughes, ministro de la Guerra, ha anunciado que el Canadá está dispuesto a enviar diez nuevos contingentes con la misma facilidad que el primero.

Agrega que ha recibido ofrecimientos de muchas poblaciones para formar regimientos de Caballería.

En Montreal se han ofrecido muchos ciudadanos para formar parte de estos regimientos, proporcionándose ellos mismos los caballos.

### El viaje de Poincaré

#### Conferencia con Joffre y con French.

PARIS, 7. El Presidente de la República, M. Poincaré, con el del Consejo de Ministros, M. Viviani, y el ministro de la Guerra, M. Millerand, llegó el lunes en automóvil.

Por la tarde marchó al Cuartel general acompañado del secretario general militar.

M. Poincaré pasó unas horas con el generalísimo Joffre, y luego marchó al Cuartel general inglés, donde conversó con el general French.

Ayer tarde visitó algunas de las posiciones del ejército.

Los Sres. Poincaré, Millerand y Viviani tomaron muchos datos y se enteraron detenidamente de los medios de que se dispone para la curación de los heridos.

El Presidente de la República llegó anoche a París.

Hoy visitó el campo exterior de París con el ministro de la Guerra y el general Gallieni.

M. Poincaré ha traído a París seis banderas alemanas, que han sido enviadas a Burdeos.

### Fugitivos de Galitzia

#### Se refugian en Bohemia.

PETROGRADO, 7. Más de veinte mil fugitivos de la Galitzia han llegado durante los últimos días a Bohemia.

### En la frontera de Suiza

#### Medidas de los alemanes.

LAUSANNE, 7. Las autoridades alemanas han adoptado rigurosas medidas con relación a los viajeros que pretenden dirigirse desde Suiza a la Alsacia.

Tienden esas medidas a que en lo sucesivo no pueda ser franqueada la frontera.

Ha quedado establecida una zona neutral. Esta zona podrá ser atravesada por los alemanes que previamente se hayan provisto de salvoconducto.

Los viajeros procedentes de Suiza no podrán atravesarla de ningún modo.

### La orden de Malta

#### Declaración del gran maestro.

ROMA, 7. Según dice el periódico «La Vita», el gran maestro de la Orden de Malta ha declarado que ésta no pondrá a disposición de enfermos y heridos sus trenes, hospitales y personal, sino en el caso de que Italia se decida a intervenir en la guerra a favor de Alemania y Austria.

### La suscripción británica

#### Sigue aumentando.

LONDRES, 7. La suscripción nacional iniciada por el Príncipe de Gales para las atenciones de la campaña asciende ya a setenta y cinco millones de francos.

De ellos han sido ya distribuidos quince millones.

### El «Simplicissimus»

#### Prohibido en Ginebra.

LONDRES, 7. Un despacho de Berna comunica que el comandante militar de Ginebra ha prohibido la venta en aquella plaza de la revista alemana «Simplicissimus».

### Los profesionales del sport

#### Víctimas de la guerra.

PARIS, 7. Al decretarse la movilización, fueron muchos los profesionales del «sport», principalmente boxeadores, que se incorporaron a sus regimientos respectivos.

Algunos de ellos han sido víctimas de la guerra.

Clement, ex campeón de Francia, ha muerto.

También ha perecido otro boxeador famoso, Moisy.

La misma triste suerte ha correspondido a otro boxeador afamado, (Hoselond. Los boxeadores Hogan, Adolphe y Stuber se encuentran heridos. El nadador Peyrusson, campeón del mundo, ha muerto en un combate. También ha muerto, en las líneas avanzadas, Jean Bouin, que era el mayor corredor pedestre del mundo.

El concurso de Australia

Declaraciones importantes. SIDNEY, 7. El Gobierno australiano ha reiterado su propósito firme de prestar su concurso a Inglaterra hasta el término de la campaña, por mucho que ésta se prolongue. El ministro de la Guerra ha hecho esta declaración terminante: «No es empresa de poco tiempo aniquilar el militarismo prusiano. Sea el que sea el tiempo que se tarde en conseguirlo, Australia seguirá enviando tropas a la Gran Bretaña.»

Por su parte, el primer ministro australiano ha dicho: «Inglaterra combate en nombre de la Humanidad, en defensa de la inmortal Bélgica y del derecho de las pequeñas naciones. Hay que apoyar a Inglaterra en esa empresa nobilísima. Australia lo hará hasta el final.»

Expedición de corderos.

SIDNEY, 7. La Unión de ganaderos australianos ha enviado a Inglaterra una expedición de diez mil corderos para atender a las necesidades de los Cuerpos de ejército combatientes.

El diario de Clemenceau

Reanuda la publicación. TOULOUSE, 7. El periódico de M. Clemenceau El Hombre Libre reanuda mañana su publicación simultáneamente en París y Toulouse con el título de El Hombre Encadenado.

Las bajas alemanas

Las listas. ROMA, 6. Dice «La Tribuna» que, con arreglo a las listas de bajas facilitadas por las autoridades alemanas, el número de hombres que quedaron fuera de combate durante las cuatro primeras semanas de hostilidades asciende a 117.000, sin contar las bajas por enfermedades comunes.

Un telegrama del Kaiser

Después de la revista. LONDRES, 7. La Prensa toda de Londres reproduce un telegrama de Rotterdam diciendo que, después de haber revistado su tercer Cuerpo de ejército el Kaiser, telegrafió el viernes pasado al Rey de Sajonia lo siguiente: «El espíritu de los soldados es excelente. Con ejércitos como éste podremos terminar victoriosamente nuestra difícil tarea. Dios nos dará su apoyo.»

Censuras al Kronprinz

Un Consejo de guerra. PARIS, 7. De Copenhague remiten a «Le Petit Journal» un relato de lo ocurrido en el Consejo de guerra que precedió a la marcha del Kaiser para la Prusia Oriental. Según este despacho, la sesión fué en extremo movida, y el gran Estado Mayor hizo una severa crítica del modo que tenía el Kronprinz de llevar las operaciones, siendo emitida por algunos generales la opinión de que debía evacuarse sucesivamente Francia y Bélgica, limitarse a la defensiva en territorio alemán, donde el enemigo ha de tropezar con muchas dificultades.

La guerra en el aire

Aeroplano cazado. TROYES, 7. En Romilly-sur-Seine ha sido echado a tierra un aeroplano alemán.

Carlos Muller

Su muerte. PARIS, 7. Entre las bajas del ejército francés últimamente conocidas figura el nombre del escritor Carlos Muller. Ha muerto en uno de los encuentros parciales de la gran batalla del Aisne. Carlos Muller era autor de numerosas obras teatrales, estrenadas con éxito en París. Gozaba de justa reputación, y su labor fué repetidamente sancionada por el aplauso del público parisiense.

Las últimas operaciones

Juicios del «Daily Mail». LONDRES, 7. El periódico «The Daily Mail» explica las últimas operaciones realizadas por los alemanes. Dice que éstos han tenido que hacer esfuerzos grandísimos para alargar su ala derecha con objeto de que no la desbordase el ala izquierda de los aliados. Por esta razón han tenido que hacer los franceses marchas de 40 a 50 kilómetros diarios. Los alemanes han tenido, ante todo, que evitar los movimientos del ala izquierda de los aliados, que se había alargado notablemente hacia la parte de Albert. El domingo 27 de septiembre, los alemanes lograron ganar terreno; el lunes ganaron algo más; pero los franceses acumularon en gran número cañones del 75 y contuvieron el avance del enemigo. Al día siguiente empezó una nueva ofensiva del enemigo, no obstante continuar las mencionadas baterías francesas emplazadas a menos de un kilómetro de Albert. Un aeroplano alemán voló sobre dicha población, a dos mil metros de altura. Al aparecer el aeroplano, exclamó un oficial de Artillería francés: «No tardaremos en ver el resultado de ese reconocimiento. Efectivamente, no tardaron en funcionar las piezas de artillería pesada de los alemanes, cayendo los proyectiles sobre Albert. Cuando los franceses se apoderaron del vi-

nes de dicha ciudad, la encontraron totalmente destruida. Achacaron el hecho a una venganza, toda vez que la batalla pudo darse sin que Albert fuese destruido.»

Las colonias alemanas

Lo que dice «Le Figaro». PARIS, 7. Dice «Le Figaro» que las colonias alemanas que no han sido ocupadas ya lo serán muy pronto. La primera que los alemanes perdieron fué la de Togo.

Después siguió la misma suerte la del Camerón, atacada por los franceses del Congo. Inglaterra puso mano segundamente en los dominios alemanes del África del Sur y del Sudoeste.

Los alemanes, en sus encuentros con las tropas inglesas y boers, fueron derrotados. El dominio de los alemanes en el África Oriental, la más próspera indudablemente de sus colonias, se halla actualmente en situación crítica.

Los cruceros ingleses han bombardeado su fuerte principal, Dar-Es-Salam. En el Pacífico, los alemanes se han apoderado de algunas islas; pero esto se compensa con exceso con las grandes pérdidas que en otras partes han experimentado.

En cuanto a las Carolinas, la comunicación telefónica se halla interrumpida, y nada, por consiguiente, se sabe de lo que allí pueda ocurrir. Respecto a la campaña que realizan los japoneses, es conocida suficientemente para que haya necesidad de puntualizarla de nuevo.

Cambio de jefe

En la Guardia Imperial. ROTTERDAM, 7. Por disposición del Kaiser, el jefe de Estado Mayor del Cuerpo de la Guardia Imperial ha sido nombrado jefe del Cuartel general del Kaiser, y para sustituirle en aquel cargo ha sido designado otro general.

Los intelectuales alemanes

Defienden el imperialismo. COPENHAGUE, 7. La Agencia Wolf publica un documento dirigido al mundo civilizado y firmado por noventa y tres intelectuales alemanes, protestando contra las acusaciones dirigidas al Kaiser y al ejército germano. Dicen los firmantes que el militarismo alemán es necesario, y que la cultura alemana no podría existir sin él.

Socorros a la Prusia oriental

LA HAYA, 7. La situación económica en Alemania es excepcional. El Landtag, en una de sus próximas reuniones acordará mandar socorros a la Prusia oriental.

Pijación de precios

El trigo y las harinas. BASILEA, 7. La «Gaceta Alemana» anuncia que en breve se determinarán los precios máximos a que se han de vender los trigos y las harinas. Con este objeto, el ministro del Interior de Sajonia ha reunido a los representantes de la agricultura y el comercio.

Buen recibimiento

Un crucero francés. LISBOA, 7. El crucero francés «Dupetit-Thouars» ha tenido un buen recibimiento, to, siendo aclamados los tripulantes.

Casos de cólera

En Moravia y Silesia. BERNA, 7. Telegramas aquí recibidos dan cuenta de que el cólera sigue extendiéndose, y añaden que se han presentado nuevos casos en Moravia y en Silesia.

En Salónica

SALONICA, 7. La Administración Militar y la Sanidad de Salónica continúan sus trabajos para evitar la propagación de los casos de cólera, y han dispuesto que todos los barcos que hagan escala en este puerto guarden cuarentena en un sitio próximo, designado con este objeto.

Italia ocupará Valfona?

Actitud de Grecia. ROMA, 7. Vuelve a hablarse insistentemente de la probabilidad de que Italia se decida a proceder a la ocupación de Valfona. Grecia ha reiterado la seguridad de que no se opondrá a esa ocupación, si se lleva a efecto.

La Cruz Roja norteamericana

Envío de ambulancias. BURDEOS, 7. El «Red Cross», buque hospital de la Cruz Roja norteamericana, ha llegado a Pauillac. Trae treinta cirujanos y 120 enfermeras, distribuidos en equipos. Cada equipo lo constituyen tres cirujanos y doce enfermeras.

Son, por consiguiente, diez equipos. Otro, independiente de los anteriores, ha hecho el viaje en un barco griego, y ha debido ya desembarcar en Atenas para dirigirse a Serbia por Salónica. El material que llevan los equipos mencionados es igual al que emplea el ejército de los Estados Unidos, y ha sido comprado por la Dirección general de dicho ejército.

Los equipos se distribuirán convenientemente entre las varias naciones beligerantes. Los dos destinados a Inglaterra y los dos embarcados ya en un puerto inglés, y los que han de ir a Rusia volverán a embarcar en la costa inglesa y se dirigirán al Norte, hasta donde puedan llegar. Los dos equipos destinados a Francia también han desembarcado ya en el puerto primeramente referido.

Los dos equipos destinados a Alemania y Austria desembarcarán en Rotterdam, para di-

rigirse desde allí a los lugares en que respectivamente han de instalarse. Otra parte de la expedición, finalmente, irá a Amberes.

Cada uno de esos equipos instalará, en el correspondiente país, un gran hospital, cuidando de establecerlo en punto del interior para que pueda funcionar tranquilamente y sin el peligro inmediato de las consecuencias de un bombardeo.

Si la Cruz Roja norteamericana puede en lo sucesivo allegar mayores fondos se organizarán nuevos equipos, que vendrán también al teatro de la guerra.

La batalla del Aisne

Se pelea desde Nancy a Armentières. BURDEOS, 7. (Comunicado de las tres de la tarde.) En nuestra ala izquierda, la batalla continúa siempre con gran violencia. Los frentes opuestos se extienden hasta la región de Lens, prolongados por núcleos de Caballería, que están luchando hasta en la región de Armentières.

Sobre el frente, desde el Somme hasta el Mosa, nada hay que señalar. En la Woivre, el enemigo intentó un nuevo esfuerzo para detener nuestro avance; pero sus ataques todos han fracasado.

Después de la batalla del Niemen Los rusos en Prusia.

PETROGRADO, 7. El ejército alemán, derrotado en la batalla de Augustow, que duró desde el 25 de septiembre hasta el 3 de octubre, intenta detener la persecución sobre las posiciones que tiene fortificadas a lo largo de la frontera, desde Wirballen a Lyck. Las tropas rusas continúan avanzando, y han penetrado por varios puntos en la Prusia oriental.

En resumen, la ofensiva alemana sobre el Niemen ha terminado por un fracaso completo y pérdidas considerables.

Detalles de la lucha.

LONDRES, 7. De Petrogrado telegrafían al Morning Post que se asegura que el Kaiser mandó personalmente sus tropas ante Ossowecz, dirigiendo las operaciones desde la frontera. También dicen que había ordenado tomar Ossowecz en el plazo de tres días.

Para ello la artillería alemana arrojó sobre la ciudad 4.000 obuses; pero la Caballería rusa se apoderó de las posiciones germánicas. Un oficial alemán hecho prisionero llevaba una proclama del Emperador Guillermo invitando a los moradores de las regiones invadidas a unirse a los alemanes contra el enemigo común, es decir, contra los rusos.

Situación económica de París. Regreso de los consejeros municipales. BURDEOS, 7. Regresan a París los consejeros municipales que de allí vinieron, después de dejar arregladas con el Consejo de ministros, instalado aquí, las principales cuestiones que motivaron su viaje.

Objeto de ese viaje fué la obtención de determinadas ventajas económicas para París. París—dicen los consejeros municipales—se ha conducido admirablemente, primero en la movilización y después en la guerra. El Municipio de París demanda ahora auxilio, porque su situación económica no es buena.

Por razón de la anomalía de las circunstancias, es muy poco lo que se ha cobrado de los impuestos que al Municipio corresponden. Por Consumos no se cobra nada. El beneficio que a la Corporación corresponde en los ingresos de los servicios de tranvías, autobús y metropolitano son ahora muy reducidos, por ser la circulación escasa. Todo esto ha originado al Ayuntamiento de París un déficit de más de 50 millones de francos.

Ha tenido la Corporación que pedir ayuda, y el Gobierno se la presta. Los consejeros vuelven satisfechísimos. París puede ya sufrir, con más calma, sin agobios, las consecuencias de la campaña y atender a reorganizar su situación financiera.

LA ACCION NAVAL Minas en el Adriático. Un aviso. BURDEOS, 6. El ministro de Marina ha facilitado el siguiente aviso: «Habiendo sido sembrado en Adriático de minas automáticas por la Marina austro-húngara, las fuerzas navales francesas han tenido que recurrir a medidas análogas; sin embargo, para evitar a los navios neutros ofensivos nuevos daños, parecidos a los que les hicieron injustamente sufrir las minas austro-húngaras, las minas colocadas por la escuadra francesa presentan las garantías prescritas por el convenio de La Haya de 1907.

La zona peligrosa para la navegación comprende las aguas territoriales de la Monarquía austro-húngara y los canales situados entre las islas de la costa de Dalmacia. Por el presente aviso se les participa a los interesados conforme a lo que previene el artículo 3.º de dicho convenio.

Notas de la guerra El espionaje alemán. El crítico militar del Times escribe lo siguiente, bajo el título: «El espionaje alemán: «Todos los pueblos espían; no podemos tirar la primera piedra. Algunos países espían abiertamente, al por mayor, de una manera descarada, mientras otros lo hacen de un modo menos ostentoso. Pero todos espían, y la única diferencia consiste en que unos lo hacen bien y otros mal. El viejo duque de Wellington, en una de sus cartas, desde Bélgica, durante la campaña de Waterloo, dijo una gran verdad al afirmar «que había mucho charlatanismo en lo que se llamaba inteligencia militar». De toda la masa de espías que él empleó para vigilar a Napoleón,

únicamente una pareja era de primera clase, y no le sirvieron cuando Napoleón cerró la frontera, como preliminar de su ataque hacia Charleroi.»

El cronista simpatiza mucho con las conceptuosas alusiones de Mr. Churchill al referirse a «los sucios tenientillos alemanes que han estado viviendo muchos años en nuestra patria y se han aprovechado de nuestra hospitalidad y de nuestra fácil tolerancia para tender sus redes sobre nuestras islas. Inglaterra ha estado infestada de espías alemanes durante muchos años. Lo peor y lo más peligroso de esos bribones no son los sucios tenientes, sino los que estaban colocados en sus altos círculos, alternando con la buena sociedad, también en las esferas financieras. Pero el sistema alemán abarca todas las clases y todo lo consideran como grano si va para su molino.

Hace muchos años, antes de la entente con Francia, algunos de nuestros oficiales entraron en relación con el servicio alemán de información, y aprendieron muchas cosas de él. En aquellos tiempos, hace unos veinte años, la red alemana abarcaba una gran distancia. Llegaba hasta América, donde sus agentes actuaban bajo el aspecto de comerciantes, y en muchos casos adquirieron carta de naturaleza para encubrirse mejor e inspirar confianza.

Todo este sistema fué descubierto durante la guerra del 70, y con tal indolencia hemos procedido, y también otros pueblos, que hemos consentido que el procedimiento se renueve a expensas nuestras, y las leyes para reprimirlo han sido, y son todavía, del más infantil e impropio carácter. Un hombre que vive entre nosotros y que intriga contra nosotros debe ser ahorcado.

El importe total del dinero que los alemanes han gastado en este sistema, debe haber sido positivamente colosal. Cuando el servicio de espionaje coge a algún personaje entre sus hilos, o soborna a algún hombre de confianza en un departamento relacionado con la defensa nacional, entonces adquieren datos de valor por su dinero. Pero esto es lo excepcional. Si consideramos, mirando al pasado, los numerosos casos del espionaje alemán que se han descubierto en los últimos años, lo que más nos sorprende es la incompetencia de los agentes empleados, la futilidad de su labor y la estupidez que caracteriza todas sus operaciones. Hemos descubierto, generalmente, en esas miserables criaturas, listas de preguntas para contestar a sus directores en Berlín, y es muy probable que hayamos aprendido más de los planes y pensamientos alemanes por esas sartas de preguntas que los alemanes hayan aprendido de nosotros por las necias respuestas que sus incompetentes agentes obtuvieron en Bruselas, Ostende ó Amsterdam, que suelen ser las bases de operaciones para cotizar ese género de noticias.

En el gran Estado Mayor, de Berlín, los países extranjeros están divididos en diferentes ramas del departamento que tiene a su cargo el servicio de información. Pero la actual obra de espionaje no la realizan esos centros ni los agregados militares y navales, que serían tan tontos como bribones si espíasen, especialmente en Inglaterra, donde el servicio de esa índole, relacionado con el aspecto militar, debe ser una perfecta sinicura.

El espionaje está en las manos del Nachrichten Bureau, que ha tenido al frente, en tiempos pasados, al coronel Dame y al conde Waenke. Los agregados militares alemanes son, generalmente, competentes, y el comandante Ostertag, que ha residido en Inglaterra muchos años, era un hombre de capacidad, muy enterado, por sus constantes visitas a nuestras costas del Este, con los puntos que especialmente interesaban a sus superiores. Estos superiores, ellos mismos han visitado frecuentemente nuestras costas, bajo diversos pretextos, y por un camino ó por otro, el Estado Mayor alemán conoce todo lo que ha querido saber, en detalle, acerca de nuestras defensas.

Aparte de esta actividad constante, el cronista no tiene una elevada idea del sistema alemán de inteligencia, excepto en lo que se refiere a las semblanzas de los generales, que son, por las muestras que se conocen, de una extraordinaria inteligencia y muy bien hechas. Los generales no tienen vicios ni enfermedades, por supuesto; pero si los tuviesen, todo saldría en esas semblanzas. Los amigos del general, hombres y mujeres, serán discutidos; sus costumbres y estado de salud, descrito. Este es el éxito principal del Nachrichten Bureau.

Pero el Estado Mayor alemán, en otras materias más amplias, es insuficiente. Su fracaso en no haber sabido hasta el 20 de agosto que había un ejército inglés en Francia es la mejor prueba de su incapacidad. Hubiera podido anunciar el número de hombres, caballos y fusiles de nuestro ejército expedicionario; pero no tiene la menor idea de lo que Inglaterra y nuestro Imperio puede hacer en un supremo esfuerzo.

El mal hábito del Kaiser de desechar toda aquella información y aquellos datos que no están conformes con su plan preconcebido le ha hecho verse rodeado de un coro de aduladores, que han tenido buen cuidado, por interés propio de adelantar en su carrera, de apartar de su atención todas las cosas desagradables. Sin duda alguna, sus diplomáticos le habían asegurado que nosotros sufriríamos una guerra civil por la cuestión de Irlanda, que la India y Egipto se alzarían contra nosotros si nos mezcláramos en la guerra, y que nuestra pequeña contribución de 150.000 hombres era todo lo que podíamos hacer para ayudar a nuestros amigos.

En lo concerniente al espíritu, a la unidad y a los recursos del Imperio se le ha debido decir muy poco la verdad, porque nunca hubiese preferido la dudosa ventaja de violar la neutralidad de Bélgica a la pérdida cierta y a la ruina que se ha buscado a sí mismo y a su pueblo.»

Los cinco españoles fusilados en Lieja. La Prensa mallorquina trae el acuerdo adoptado por la Diputación provincial de Baleares acerca de este asunto.

D. Joaquín Pou, vicepresidente de la mencionada Corporación, formuló su protesta en los siguientes términos: «El ministro—dijo—nos hizo concebir esperanzas de que dichos individuos estaban vivos; pero éstas han quedado desvanecidas, en primer término, por las afirmaciones del joven D. Sebastián Mateu, que reconoció a idénticos los cadáveres con el vicecónsul de España en dicha población.

Posteriormente—añadió el Sr. Pou—se han recibido dos cartas de Bélgica, que tengo en mi poder, a la disposición de los señores diputados y de los representantes de la Prensa, que no sólo confirman el fusilamiento, sino que detallan la forma como fueron asesinados y el saqueo de los almacenes de los señores Oliver Hermanos por las tropas alemanas.

Estando, pues, probado—dijo—que fueron asesinados, puesto que los fusilaron sin formación de sumaria, propongo que la Diputación se dirija al Gobierno pidiendo que formule la más enérgica protesta al Gobierno alemán y exija una indemnización para las familias de los fusilados. No creo que podamos exigir una declaración de guerra; pero sí creo que el Gobierno puede exigir una indemnización para dichas familias, y hacerla cumplir, embargando cuantos buques ajenos hay fondeados en los puertos españoles.

Propongo también que la Diputación se dirija a las Diputaciones de España pidiendo formulen igual protesta, y al Ayuntamiento de Palma, para que éste, a su vez, se dirija a los demás de la provincia para que unan todos su protesta a la de esta Corporación.

A la proposición del Sr. Pou se adhirieron otros diputados, acordando la Corporación formular la protesta, aunque sin indicar al Gobierno la forma que ha de emplear para que resulte eficaz.

Las manifestaciones hechas por el elocuente abogado mallorquín tienen como testimonio cartas recibidas en Palma, en las cuales se citan datos tan concretos como que el acta de fusilamiento fué firmada por cuatro españoles y el vicecónsul de España en Lieja, don Alberto de Lance, y que el fusilamiento se perpetró el 22 de agosto.

Una de estas cartas fué recibida en Simen. Es de un hijo que escribe a sus padres. Es carta familiar, cuya sencillez de redacción no permite dudar de la verdad de una sola de las letras que forman las palabras que la contienen. Dice que fusilaron a los mallorquines en medio de la plaza. Confirma el siguiente extremo: «En el piso superior del edificio, cuyos bajos ocupaba el establecimiento de los señores Oliver Frères—plaza Université, 20, Lieja,—había instalada una Sociedad de estudiantes rusos, y esos rusos tiraron sobre los soldados alemanes—dice la carta.

Después de breve relato, añade: «Fueron fusilados los patronos, dos criados y otro.» Otra carta fué recibida en Fornalug. Empieza diciendo: «Querida abuelita...» Repite el relato de varios tristes hechos. Explican las cartas mencionadas la forma como se salvaron tres empleados de la Maison Olivet Frères.

«... Los alemanes hablan dado orden de que los establecimientos permanecieran abiertos durante la noche y con una luz encendida en el local...»

Dos empleados habían sido destinados a vigilar los «stocks». Ello fué su salvación. Un tercer empleado había huido antes de la movilización a un pueblo lejano, unos treinta kilómetros de Lieja... y desde entonces no hemos vuelto a verle. Le suponemos en salvo. Los que se salvaron son: uno de Fornalug, uno de Sincu y otro, que es el que huí.

Las cartas recibidas llevan sello de Holanda. Fueron llevadas en bicicleta, de la población de Bélgica donde se escribieron para depositarlas en Holanda.»

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION 8 de octubre de 1870.

La Emperatriz de los franceses, refugiada en Inglaterra, continúa en el término municipal de Chischurst, en el castillo de Camden, que se encuentra en un hermoso bosque rodeado de casas de campo.

Se cree que la afligida y simpática señora, que lleva uno de los nombres más ilustres de España, encontrará fuerzas en su corazón para resistir el infortunio; y se cree que pasará algún tiempo en esta residencia, ocupándose de la salud del Príncipe, algo quebrantada.

Por conducto fidedigno, dice La Paz que ha sabido que el general americano Burnside, que se hallaba en el Cuartel general prusiano, ha marchado a París para gestionar activamente, en unión del representante de su nación, cerca de Julio Favre, con objeto de que Francia acepte un armisticio que ellos se encargarán de gestionar.

También sabemos—añade el colega—que en estos últimos días ha habido graves desórdenes en París, deseando mucha parte de la población que, ó se haga la paz en seguida, cueste lo que cueste, ó entren los prusianos, pues si llegará el caso de un bombardeo, no saben lo que sería la población entregada a los rojos.»

Mañana o termina el armisticio acordado por los prusianos a la plaza de Mezieres. No habiendo acudido a socorrerla ningún Cuerpo de ejército, parece cosa indudable que no podrá resistir y se rendirá dentro de muy pocos días.

A pesar de haber desmentido los periódicos rusos las noticias de armamentos en Inglaterra, sigue creyendo la opinión pública en la guerra con Turquía. El Times, sin embargo, publica un artículo, diciendo que no debe esperarse esa guerra, porque Rusia no está preparada y porque Alemania no consentirá el engrandecimiento del Imperio moscovita.

Tours, 7 (9,50 noche.) Una carta del Sr. Glais Bisoin, fechada ayer, dirigida a sus electores del departamento de Costa de Oro, dice que le es imposible ir en persona a solli-

dejar los sufragios de los votantes; insiste en la necesidad de evitar discordias intestinas; expresa su confianza de que en breve el extranjero habrá abandonado el suelo de Francia, y termina declarando que dentro de algunas semanas dos ejércitos de 200.000 hombres, ó quizás de 300.000 cada uno, sin contar los Cuerpos de reserva, estarán en condiciones de poderse poner en marcha para librar á París.

SAN QUINTIN, 7. Parece que el enemigo ha renunciado á marchar sobre San Quintin. Intenta dirigirse á Soissons, para poner sitio á la plaza, que resistirá enérgicamente.

En París se cree que el ataque decisivo de los prusianos contra la capital, se verificará por la parte de Meudon.

Todas las cartas de París están conformes en que las duras condiciones impuestas á Julio Favre por el conde de Bismarck han sido causa de que en dicha capital desaparezcán las diferencias de opinión y todo el mundo piense en hacer una enérgica defensa.

Una carta de París del 25 dice que las fuerzas que defienden aquella capital no salen del perímetro de las fortificaciones exteriores, á excepción de algunos puntos avanzados por la parte de Bicetre y de Tury. A los inteligentes preocupan las baterías que el enemigo ha establecido en Meudon, en el sitio llamado Linterna de Diógenes, baterías que no pueden ser contestadas cómodamente desde ninguno de los fuertes.

Empieza á sospechase, al ver la escasez de noticias de la guerra que envían desde Berlín, que hayan sido cortadas las comunicaciones telegráficas. Algún otro dato particular apoya esta creencia y la de que sólo por Bélgica se reciben ahora en Alemania noticias telegráficas de Francia.

LONDRES, 7 (7,40 tarde.) Los alemanes delante de París organizan un Cuerpo de ejército para impedir la concentración de un nuevo ejército francés.

El bombardeo de París empezará tan pronto el material de sitio llegue por completo.

La Gaceta de Alemania del Norte, órgano del conde de Bismarck, relata los argumentos del ministro de Negocios Extranjeros inglés sobre no poderse prohibir en Inglaterra la exportación de armas. El diario alemán cita las leyes de neutralidad en vigor, y entre ellas está el siguiente texto:

«La exportación y tránsito de municiones y armas de guerra para los beligerantes quedan rigurosamente prohibidos y considerados como infracciones de la ley, debiendo ser castigados severamente.»

Fundándose en el párrafo anterior, asegura la Gaceta de Alemania del Norte que los argumentos de lord Granville son subterfugios y que Alemania hace responsable á Inglaterra del aumento de su mortandad en la guerra.

MARSELLA, 8 (12,2 tarde.) El cónsul de España al señor ministro de Estado:

«Por orden del Gobierno de Tours, estas autoridades han hecho una gran recepción á Garibaldi, que ha salido esta mañana para allá con un batallón republicano, formado en esta ciudad.»

Hasta en la Australia, según dice un periódico inglés, organiza el Gobierno el ejército y aumentó los medios de defensa desde que supo la guerra de Alemania con Francia.

La Gaceta de Alemania del Norte dice ayer que los Estados Unidos de América enviarán á Francia harinas y municiones de guerra y hasta asegura que el 17 de septiembre ha salido un vapor con destino á Brest, que conduce 26 cañones rayados, 460.000 cartuchos y muchos miles de fusiles.

# En Madrid

## Ministerio de Fomento

### Obras nuevas de carreteras.

Se ordena la ejecución, por el sistema de administración, de las obras del trozo segundo de la carretera de Lerma á Tórtoles (Burgos), librándose 15.000 pesetas.

Idem id. id. del trozo primero de la de Argamasilla á la Osa de Montiel (Ciudad Real), librándose 15.000 pesetas.

Idem id. id. de la Travesía de San Juan de las Abadesas y puente sobre el Ter, en la carretera de Ripoll á la frontera (Gerona), librándose 15.000 pesetas.

Idem id. id. de los trozos sexto y séptimo de la de Ayamonte á Aracena, sección de Villanueva de los Castillejos á Cabezas Rubias (Huelva), librándose 10.000 pesetas.

Idem id. id. del trozo sexto de la de Puente Polvoras á Pontevedra, sección de Celanova á Figueira (Orense), librándose 15.000 pesetas.

### Reparación de carreteras.

Para la reparación de la carretera de Puerto de la Selva á la estación de Llansá, grupo de pontones sobre la riera Rubiera (Gerona), se manda librar 10.000 pesetas.

Para la variación del kilómetro 33 de la de Ponferrada á la Espina (León) se manda librar 10.000 pesetas.

Para la reparación de la alcantarilla del kilómetro 7 de la carretera de Ojeda á Riaño (León) se manda librar 3.000 pesetas.

Idem id. de la alcantarilla del kilómetro 7 en la de Sahagún á Las Arribas (León) se manda librar 4.000 pesetas.

Idem id. del grupo de tajos en la presa de San Isidro, en la carretera de Adanero á Gijón (León), se manda librar 3.000 pesetas.

Idem id. del tablero del puente de Menjíbar, en la carretera de Bailén á Málaga (Jaén), se manda librar 20.000 pesetas.

Idem id. de la carretera de Alcalá de Guadaíra al ferrocarril de Córdoba á Málaga (Sevilla) se manda librar 15.000 pesetas.

Para las obras accesorias de las carreteras de la provincia de Ciudad Real se manda librar 15.000 pesetas.

Idem id. de las carreteras enclavadas en la zona del pueblo El Valle (León) se manda librar 10.000 pesetas.

## Puertos.

Para el dragado del banco de arena en la boca de la ría de Avilés (Oviedo) se manda librar 24.924,57 pesetas.

## DICE EL PRESIDENTE

En el despacho de ayer con el Rey, éste habló al Sr. Dato de la muerte del señor conde de Mun, recordando sus obras, sus discursos y sus trabajos académicos, que ha leído D. Alfonso XIII, quien estima el fallecimiento de dicha ilustre personalidad como una pérdida grandísima para Francia y para el mundo intelectual.

El Sr. Dato estuvo hablando al Rey de la reunión que han tenido los ex ministros liberales con el señor conde de Romanones, y de la cual no tenía más versión que la que acoge la Prensa, viéndolo por ella que ha sido interesante y útil para el país desde el momento en que se ha tratado de los asuntos de Marruecos y de aquellos problemas económicos que las circunstancias han planteado.

Por lo que respecta á la petición de que se reúnan las Cortes, no cree el Sr. Dato que haga la minoría liberal una moción especial, en primer término, porque nada la justificaría; pues, como ya tiene declarado el señor Presidente del Consejo, las Cortes nunca han reanudado sus sesiones, terminado el verano, antes de la segunda quincena de octubre, y además, porque el Gobierno no ha tomado medidas excepcionales, ni con motivo de huelgas graves que se han planteado, ni con ocasión del conflicto, verdaderamente grave, de la conflagración europea, ajustándose con ello á una norma de conducta que siempre tendrá que ser interpretada como deseo del Gabinete de vivir dentro de la perfecta normalidad, en la que representa un factor importantísimo el Parlamento.

Así es que el Gobierno, que tales pruebas ha dado, no tardará, como ya presumimos, en acordar la fecha en que habrán de reunirse las Cortes.

Ha leído el Sr. Dato un artículo del «Diario Universal», en que se hacen apreciaciones sobre la gestión del marqués de Valtierra, y en particular acerca de las manifestaciones que se le atribuyen en una entrevista celebrada con nuestro representante en París por un periodista francés.

El Gobierno no tiene noticias que confirmen ó rectifiquen las declaraciones que se atribuyen al marqués de Valtierra, aunque nada le extraña que éste haya podido hacer declaraciones sobre el fondo de los asuntos que la entrevista comprende, y que en el detalle de lo expuesto puede haber algo que más bien se deba á la interpretación dada por la persona que solicitara las declaraciones, procediendo esta última con arreglo á un interés determinado. Pero, de todas maneras, el Sr. Dato agradecería se le indicase el error ó falta en que haya podido incurrir, á juicio del articulista del «Diario Universal», el marqués de Valtierra, de cuya gestión al frente de nuestra Embajada en París está el Gobierno satisfechísimo.

## Repatriados

Han salido para San Sebastián cuatro repatriados, que han sido socorridos con una peseta cada uno por el Ayuntamiento, según costumbre.

## En la Embajada de Alemania

En la Embajada de Alemania ha manifestado que es inexacto que el Emperador ni el Gobierno alemán hayan hecho gestión alguna de paz cerca del Gobierno ruso.

# En provincias

## En Barcelona

### Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

«Rotterdam, 7. — El general aposentador von Stein comunica que la batalla en el ala derecha de Francia continúa favorable para las tropas alemanas; que en la Polonia rusa las tropas alemanas, en su avance victorioso, han llegado á las cercanías del Vistula, tomando contacto con las fuerzas rusas.

—Via Holanda.—Por este conducto se comunica que en el combate de Tsing-Tao (China) los japoneses é ingleses fueron rechazados con pérdidas fuertes, teniendo 2.500 muertos.

El efecto de la defensa alemana por ametralladoras y cañones de tiro rápido fué desastroso.

El ala derecha inglesa y japonesa fué bombardeada con éxito por el cañonero alemán «Jaguar» y el crucero austriaco «Elisabeth».

Las bajas alemanas fueron insignificantes. El enemigo ha renunciado al ataque, porque los japoneses quieren esperar otros refuerzos antes de insistir.

Viena.—Se comunica oficialmente que las operaciones en la Polonia rusa y en Galitzia progresan favorablemente.

Las tropas alemanas y austriacas, luchando juntas, han derrotado al enemigo cerca de Opatow y Klimontow, obligándole á pasar otra vez el Vistula.

Además, los rusos han sido derrotados completamente en los Cárpatos, en el paso de Uszakes.

—El Gobierno belga advierte á los habitantes de Amberes que las mujeres y los niños abandonen la población.

La opinión en Amberes es extremadamente pesimista.

—Se espera en Holanda la llegada del Rey Alberto de Bélgica.

—De Copenhague comunican que el Gobierno de los Estados Unidos se ha quejado de la censura que se ejerce con los telegramas

cruzados entre América y los países neutrales. —El vapor holandés «Niulant» chocó en las proximidades de la costa inglesa con una mina y se fué á pique, salvándose la tripulación.

Rotterdam, 6. — En Amberes la artillería alemana destruyó los fuertes de Kessel y Groschen.

Las tropas alemanas conquistaron Nierra y el fuerte que protege el ferrocarril entre Malinas y Amberes.

El total de fuertes tomados por los alemanes asciende á nueve.»

## Agitación obrera en Barcelona

### Alarma en las calles.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Desde las cuatro de la tarde, las calles principales de la ciudad, y sobre todo las Ramblas, son recorridas por grupos numerosos de obreros sin ocupación.

Los que forman dichos grupos gritan: —¡Queremos pan y trabajo!

Hasta ahora (seis de la tarde) la actitud de los grupos es pacífica.

La Policía los sigue por las calles que recorren, sin dispersarlos; pero el vecindario se empieza á alarmar, y en la calle de Fernando y otras céntricas han sido cerradas todas las tiendas.

## Noticias de Gibraltar

Una disposición oficial en Gibraltar. — El azúcar.

ALGECIRAS. (Miércoles, mañana.) La

# Informes de madrugada

## Escasez de noticias

Fué noche la de ayer de muy pocas noticias del exterior relacionadas con la marcha de la campaña.

Habia de Viena un telegrama bien lacónico, limitado á decir que los austriacos obtenían algunos progresos en la Polonia rusa, perdiendo terreno los rusos á la izquierda del Vistula.

De Francia no habla noticias que ampliasen los comunicados oficiales ya conocidos.

De Amberes los despachos últimamente recibidos no acusaban gran variación.

Parece que en la región de Ostende había sido observada la presencia de fuerzas de Caballería germánica, y que en Amberes continuaban con gran actividad los aprestos para una vigorosa defensa de la plaza, en la que estaban acumulándose toda clase de elementos para una resistencia en extremo eficaz.

## Cámara Industrial

Bajo la presidencia del Sr. Gómez Vallejo, celebró ayer sesión el pleno de la Cámara Oficial de Industria.

Después del despacho de oficio se dió cuenta de la constitución de la Junta de iniciativas, creada por el Gobierno, á cuya entidad han sido ya enviados los escritos de propuestas de esta Cámara á que se hace referencia en el cuestionario remitido por aquella.

Respecto á la circular de la Junta, abriendo una información pública para el estudio de la protección á las industrias metalúrgicas nacionales, se acordó designar á D. José Jareño para que informe llevando la representación de la Cámara. Cuanto á otra circular de la citada Junta de iniciativas, relativa á la protección de nuevas industrias, ó similares á las ya establecidas, proponiendo sean declaradas exentas de tributación durante los primeros cuatro años, se acordó que la Comisión segunda estudie con el debido detenimiento este proyecto, en evitación de posibles perjuicios.

También se tomó el acuerdo de abrir una información rápida y directa entre los industriales madrileños con objeto de poder determinar con pleno conocimiento de causa los efectos que á la industria nacional ocasiona ó pueda ocasionar la actual guerra europea, y en su consecuencia proponer las medidas que deben adoptarse.

La Cámara se enteró con satisfacción que el Gobierno, atendiendo sus indicaciones respecto á la crisis del ramo de construcción en Madrid y la actitud del Banco Hipotecario de España, acordó, reconociendo la importancia del problema, que el ministro de Hacienda dirigiese una real orden á dicho establecimiento de crédito expresando que es de interés público resolver en consonancia con lo solicitado por la Cámara de Industria.

Se dió lectura de la interesante circular de la Dirección general de Comercio y de Industria, va hecha pública por medio de la Prensa, y que se refiere á la cuestión económica, acordándose estudiarla con la debida atención, así como el cuestionario que á la misma se acompaña.

Finalmente, se dió cuenta del estado mensual de tesorería, y se levantó la sesión.

## La Junta de iniciativas

Ayer quedaron redactadas varias propuestas que la Junta eleva al Gobierno, relativas al aprovisionamiento del Valle de Arán, al servicio de paquetes postales con los Estados Unidos, con Inglaterra por la línea de Bilbao-Falmouth, y á la petición del alcalde de Irún, encaminada á que se consienta el establecimiento de fábricas sin liza fronteriza.

Se ha continuado activamente el estudio de otras muchas iniciativas, concediendo especial atención á las que reiteran la conveniencia de crear líneas marítimas con los puertos de Oriente y á una muy interesante propuesta del Sr. Sedó, que se refiere á muy variados aspectos de la crisis provocada por la guerra europea.

## Los casos de Lisboa

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que no había noticias oficiales que confirmen la presencia del cólera en Lisboa.

En dos ó tres barrios pobres de dicha capital se han registrado algunos casos de una

Gaceta Oficial del Gobierno británico que se publica en Gibraltar inserta hoy una disposición gubernativa prohibiendo la exportación en dicha plaza de azúcar sin obtener previa autorización de la Secretaría colonial, si se hace con fines comerciales.

Dicha disposición fija la penalidad que será impuesta á los contraventores, que consistirá en multas que no excederán de 100 libras esterlinas ó prisión mayor de seis meses, con ó sin trabajos forzados, según las circunstancias.

La disposición ha causado sorpresa, originando comentarios desfavorables, pues resta los medios de libertad al comercio para que pueda surtir de azúcar en cantidad suficiente para que abarate este artículo.

Regulando los precios de las subsistencias.— Las clases menesterosas.

Las autoridades de la plaza de Gibraltar se incautan de todas las existencias, regulando los precios y obteniendo beneficios que destinan á las clases menesterosas.

Otras noticias.

Aunque las autoridades de Gibraltar guardan absoluta reserva sobre el particular, se conoce el movimiento de buques relacionado con la actual guerra.

Se asegura que llegarán mañana nueve vapores alemanes, aprestados por barcos de guerra ingleses, teniendo ya preparados locales para las dotaciones y los viajeros que pertenecían á los países enemigos.

El Banco de Gibraltar sigue dando billetes de la nueva emisión á cuantos retiran fondos, siendo muy difícil cambiarlos á la par.

# En San Sebastián

## Los repatriados.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) Ayer llegaron á Irún 49 repatriados, y salieron 43.

## Para Francia.

Algunos comercios de la localidad han recibido de Francia la petición de que manden nota de todos los géneros de punto que puedan vender.

## En Bilbao

### La crisis del trabajo.

BILBAO. (Miércoles, noche.) A las cinco de la tarde se formó una manifestación de unos 300 obreros, en la Casa del Pueblo, dirigiéndose al Ayuntamiento, que se encontraba reunido en sesión.

El alcalde recibió á la Comisión, que le expuso la miseria que reina entre las clases obreras.

Contestó el alcalde que mañana marcha á Madrid, donde interesará del Gobierno recursos que alivien la crisis, pues el Ayuntamiento se encuentra imposibilitado para hacer más obras.

El gobernador acudió á presidir la sesión del Ayuntamiento y prometió gestionar al mismo tiempo que el alcalde, cerca del Gobierno, con objeto de buscar una solución á la crisis.

## NOTICIAS DE PORTUGAL

# ¿El cólera en Lisboa?

Instrucciones de la Mala Real inglesa.

VIGO. (Miércoles, noche.) Se toman precauciones á causa de las noticias recibidas de Lisboa, diciendo que se han presentado casos de cólera en aquella capital.

La Agencia de la Compañía naviera Mala Real inglesa ha teleografiado á la de Lisboa, ordenando que el vapor Araguaya, procedente de América, no tome allí pasaje ni agua, ni deje desembarcar á los pasajeros en tránsito que vengyan para Vigo.

Seis casos mortales y noventa en observación.

VIGO. (Miércoles, noche.) Después de remitido el anterior telefonema se reciben nuevas noticias de Lisboa, asegurando que la epidemia cólerica va en aumento.

Añaden esas noticias que ayer se registraron seis casos de cólera seguidos de defunción, y que han sido aislados cerca de noventa enfermos, sometidos á observación por creerse que están atacados de la epidemia.

## Seis buques á pique

### Por sus propias minas.

ROMA, 7. Telegrafían al Messagero desde Ancona, diciendo que cuatro torpederos y dos contratorpederos austriacos han sido víctimas de las minas flotantes colocadas por los mismos austriacos.

Los tripulantes han perecido casi en su totalidad.

## Excitando á Italia

### Carta de un socialista inglés.

ROMA, 7. El leader socialista inglés Hyndmann ha dirigido al Messagero una carta aconsejando á Italia que no continúe en su neutralidad y que entre en el conflicto para conseguir el derecho á reclamar la cesión de los territorios cuya devolución ambiciona.

## La peste en Salónica

SALONICA, 7. La Administración sanitaria ha hecho la declaración oficial de que Salónica está contaminada por la peste.

## Las bajas alemanas

### Impresión en Holanda.

L A HAYA, 6. En razón á las numerosas relaciones de familia que existen entre alemanes y holandeses, el público está aquí muy impresionado por el gran número á que ascienden las pérdidas que, según las recientes listas oficiales, han sufrido los regimientos de la Guardia prusiana.

Del regimiento de granaderos Alejandra figuran en la lista de muertos un comandante

mayor, cinco capitanes, 19 tenientes, 36 suboficiales y más de 200 hombres.

## El viaje de Poincaré

### En París.

PARIS, 7. El Presidente de la República y el ministro de la Guerra han llegado á París á las 18,15, de regreso del frente de batalla.

El Sr. Poincaré ha enviado al generalísimo Joffre las felicitaciones y el testimonio de admiración del Gobierno y del pueblo francés hacia las heroicas tropas que luchan por la Francia y los valientes jefes que las dirigen.

BURDEOS, 7. El Presidente del Consejo es esperado aquí para mañana por la mañana.

M. Poincaré y el ministro de la Guerra regresarán por la tarde.

## Consejo de ministros

### Los alsacianos y loreneses.

BURDEOS, 7. Se ha celebrado el acostumbrado Consejo de ministros. Presidió M. Briand.

Se ha tomado el acuerdo de que los alsacianos y loreneses que obtuvieron permiso para permanecer en Francia, puedan beneficiarse con las disposiciones del decreto relativo á la prórroga de plazos en materia de alquileres de casas.

## De todas partes

### Hay quien tima.

BURDEOS, 7. El Gobierno ha aconsejado á las familias que tienen heridos ó prisioneros en Alemania que no hagan caso de los ofrecimientos que reciban para llevar dinero á esos seres queridos.

Se trata sencillamente de un timo.

## Manifestación en Trieste.

MILAN, 7. Comunican de Trieste que en aquella localidad ha habido una imponente manifestación para pedir que Italia abandone su neutralidad é intervenga en la guerra en favor de Inglaterra, Francia y Rusia.

## ¿Le sustituirá Salandra?

ROMA, 7. Se dice que si el marqués de San Giuliano no se repone rápidamente de la enfermedad que padece, será sustituido muy en breve por el Presidente del Consejo, señor Salandra.

## En el Marruecos francés.

TANGER, 7. La situación en el Marruecos francés es satisfactoria.

Reina tranquilidad en todo el territorio, con la sola excepción de la región de Tazza.

## Alemanes desalentados.

AMSTERDAM, 7. Llegan noticias de que los oficiales alemanes que se encuentran en los alrededores de Verdún están muy deprimidos.

No creen que la plaza iba á ofrecer tan enorme resistencia.

## Los heridos alemanes.

BASILEA, 7. Son tantos los heridos que llegan constantemente al territorio alemán, que hay trenes que tienen que esperar dos y tres días para encontrar vía libre, porque no cesan de pasar convoyes de heridos.

## La ley de los tres años en Grecia.

ATENAS, 7. La Cámara votará en breve la ley militar de tres años, á semejanza de la establecida en Francia.

## Próxima encíclica

### El día de Todos los Santos.

ROMA, 7. El día de Todos los Santos publicará Su Santidad una encíclica, en la que por primera vez expondrá el programa de su pontificado.

En ella hablará de la guerra europea. Benedicto XV se mostrará, según se asegura, partidario de la política de Pio X y de cardenal Rampolla.

## Ocho millones de hombres

### Un «kúlese».

PETROGRADO, 7. Antes de marchar á los campos de operaciones, el Zar publicó un kúlese, llamando á varias reservas de la parte oriental de Rusia.

Cuando estos hombres se incorporen, estarán ya sobre las armas ocho millones de rusos.

## Entrevista comentada

### La actitud de Italia.

ROMA, 7. El diplomático francés Jules Cambón, que llegó ayer á esta capital, ha celebrado hoy una extensísima conferencia con el marqués de San Giuliano.

Esta entrevista ha sido comentadísima, pues se la supone relacionada con la actitud que en lo sucesivo ha de observar Italia ante el conflicto europeo.

Créese que de las gestiones que realiza la diplomacia de los aliados dará como consecuencia que Italia se incline ya francamente en favor de Francia é Inglaterra.

## Aviadores ingleses desaparecidos

LONDRES, 7. Dos aviadores ingleses salieron hace dos días para hacer un reconocimiento sobre el mar del Norte.

Nada ha vuelto á saberse de ellos. Se supone que han sido víctimas de algún accidente desgraciado.

## Un beso como recompensa

### En un «music-hall».

LONDRES, 7. En un music-hall cantaba una cupletista una canción patriótica.

Esta tenía el estribillo siguiente: «Cuando vuelvas de la guerra yo te abrazaré, y te daré con mis labios el premio á tu proceder.»

De pronto se levantó un soldado herido que ocupaba una butaca, y exclamó: —¡Aquí estoy yo! ¡Venga ese premio!

El público hizo objeto al soldado de una gran ovación y pidió que subiera al escenario.

El soldado lo hizo así entre vítores y aplausos.

Una vez en el escenario, el cupletista dió al soldado el premio que la canción ofrecía.

**Contratorpedero alemán á pique**  
Por un submarino inglés.

LONDRES, 7. El Almirantazgo anuncia que el submarino inglés E-9 ha regresado sano y salvo á las costas británicas, después de haber echado á pique por medio de un torpedó á un contratorpedero alemán. El suceso ocurrió cerca del río Ems.

**Heridos en la guerra**

PARIS, 7. Entre los heridos últimamente en los campos de batalla figuran los siguientes: Un hijo del diputado Denis Cochín. El abogado Chenu, que, como se recordará, actuó de acusador en el proceso contra Mme. Caillaux. El escultor Paul de Cassagnac, hermano de Guy, muerto hace pocos días.

**De obispo á territorial**

BURDEOS, 7. Dicen de Dakar que el obispo de Ivoire se encuentra allí prestando servicio como soldado territorial. En Marsella es esperado el obispo de Siam, que es teniente de la reserva.

**Alemania lo sabía**

Lo que anunció el sobrino de un general. PARIS, 7. Varias personas, dignas por completo de crédito, dicen que, hablando con una aristocrática señora que residió hasta hace poco tiempo en Buenos Aires, han sacado el convencimiento de que Alemania sabía hace tiempo que la guerra europea iba á estallar.

Cuenta esa señora que en el mes de marzo, hallándose en Buenos Aires, conversó con un sobrino de un general alemán, el cual, hablando de cosas de la guerra, le dijo con aire de seguridad absoluta: —Pues si quiere usted ver grandes batallas, procure usted estar en Europa en julio ó agosto próximos.

**En Portugal**

**Liga Antialemana.**

LISBOA, 7. Continúa el movimiento antigermano en todo Portugal. En Lisboa se ha creado una entidad con el nombre de Liga Antialemana. Presidente de ésta es el escritor Antonio Cabreira.

**Un zeppelin captu-a-ó**

**Los rusos lo cañonean.**

PETROGRADO, 7. Un zeppelin alemán ha sido cazado por las tropas rusas. Una brigada caminaba hacia Mlava, cuando de pronto apareció sobre ella el globo. La artillería que iba con la columna rompió fuego contra el zeppelin. La batería de retaguardia logró hacer blanco. Entonces el globo vibró, emprendiendo la fuga.

Pero algunos cañones le persiguieron hasta un bosquecillo; hasta lograr que el dirigible viniera á tierra con sus tripulantes. Algunos de éstos murieron y los restantes fueron capturados.

**El abrigo del soldado**

BAYONA, 7. M. Rostand ha dirigido una carta á los periódicos, anunciando que recibe dinero y ropas para su obra titulada *El abrigo del soldado*.

**Los automóviles**

**Que vayan al Este.**

BURDEOS, 7. El periódico *L'Action* publica un artículo de su director, M. Berenger, comentando la noticia de que hacen falta automóviles para conducir la correspondencia de los soldados y para otros servicios de campaña.

Dice que en Burdeos hay muchos automóviles que podrían llenar perfectamente tan importante papel.

Desde que Burdeos es capital han aparecido en la población infinidad de automóviles, y se ve en automóvil á muchas personas que seguramente habrán montado ahora en él por vez primera en su vida.

Hace pocos días, dice el articulista que vió un magnífico automóvil que lucía el cartelito de «Servicio de aprovisionamiento».

Dentro llevaba un ramito de flores y una mujer elegante.

**Lo que cuenta un viajero**

**Ostende-Bruselas.**

PARIS, 7. Un viajero que acaba de llegar, ha hecho el relato siguiente: «El viaje de Ostende á Bruselas y viceversa era antes una distracción. Muchas veces lo realicé yo por puro sport.

Ahora han cambiado mucho las cosas. Salí de Ostende hace algunos días y el viaje de ida á Bruselas fué soportable. Únicamente cerca de Ninove nos registraron dos veces los soldados.

Yo tuve mucha suerte. Nada me dijeron. Pero una señora, compañera de viaje, fué menos afortunada.

Como al mirar los soldados alemanes debajo del asiento por ella ocupado encontraron un trozo de periódico francés, la hicieron descender del tranvía que nos conducía.

Algunos días después tuvimos ocasión de verla y la encontramos en un estado verdaderamente lamentable.

La habían obligado á caminar muchos kilómetros á pie, bajo una lluvia torrencial y por un terreno completamente encharcado.

Gracias á un español, que galantemente se prestó á pasar por su marido, fué la infortunada señora puesta en libertad.

Contó la ex prisionera que durante una noche en que la guarecieron bajo cubierto, entraron los soldados en la habitación y comenzaron á disparar tiros al aire, amenazando de muerte.

La pobre señora es víctima ahora de un temblor constante, que preocupa mucho al médico que la asiste.

Yo, siguiendo mi viaje, llegué á Bruselas, y allí pude observar que la intranquilidad es enorme. Se teme algo; no sé qué puede ser, porque nadie lo precisa.

Por la calle de Luxembourg vi pasar enormes cañones, automóviles blindados llenos de tropas, grandes camiones... ¿Adónde iban?

En los cafés hay menos gente cada vez, y la intranquilidad va en aumento. Los vendedores de periódicos se acercan á los transeúntes en los lugares apartados para ofrecerles al oído algún periódico francés que llevan oculto entre la ropa.

El viajero relata después su regreso á Ostende, accidentado y penoso, y refiere que en Bruselas los alemanes se apoderaron de todos los toneleros vacíos que encontraron y los colocaron en las carreteras, después de hacer en éstas unos grandes hoyos, con objeto de que si aparecen fuerzas enemigas de Caballería queden destruidas en estas trampas.

**Alemania se impone á Austria**

**El mando de los ejércitos.**

ROMA, 7. Telegrafian de Viena al *Courriere d'Italia*, diciéndole que el mando de las tropas austroalemanas ha pasado casi por entero á manos del Estado Mayor alemán.

El jefe del Estado Mayor austriaco, señor Dehotzendorf, espontáneamente se había retirado ya, pretextando que su hijo había sido muerto.

El Emperador Francisco José parece ser que se ha sometido de mala gana á la medida impuesta con insistencia por los alemanes.

**Lucha de aeroplanos**

**Aviadores alemanes carbonizados.**

BURDEOS, 7. Según testimonios oficiales, el día 5, en Jonohery, en la región de Reims, fué visto un avión alemán, tipo Aviatik, que después de haber volado sobre las líneas francesas, se preparaba á volver á las alemanas.

Inmediatamente el sargento aviador Frantz y el soldado mecánico Quenault, subidos en un avión, armados de una ametralladora, se elevaron y dieron caza al avión alemán.

El combate épico fué seguido con ansiedad por los soldados franceses, y alemanes, que salieron de sus trincheras.

A gran altura, el avión francés atacó de flanco al alemán, que estaba tripulado por dos hombres; uno de ellos fué herido, y el motor alemán, alcanzado, estalló en seguida, determinando un incendio á bordo.

El avión cayó pesadamente al suelo, en las líneas francesas, quedando carbonizados sus dos tripulantes.

Los aviadores franceses fueron acogidos con aclamaciones por sus camaradas. El sargento Frantz, que ya estaba condecorado con la medalla militar, ha sido agraciado con la Legión de Honor.

Al mecánico Quenault le ha sido impuesta la medalla militar.

**Las victorias rusas**

**Noticias oficiales.**

PETROGRADO, 7. Comunicado oficial: «En la frontera de la Prusia oriental, los alemanes, que han recibido refuerzos de Koenigsberg, continúan oponiendo una tenaz resistencia en el frente de Vladislavoff-Ratchka, aprovechando los desfiladeros existentes entre los lagos, así como los pantanos de la región de Thernoganka.

Más allá del Vistula se señalan combates con las vanguardias en la región de Opatoff-Sandomir.

En los Cárpatos, al Oeste del río Sanek, un destacamento austriaco ha sido deshecho.

Los rusos tomaron las ametralladoras é hicieron muchos prisioneros.

En Solwa, á 20 kilómetros de Munkatch, los rusos han cogido un parque y numerosos convoyes.»

**Los hijos del Kaiser**

AMSTERDAM, 7. El Príncipe Etel Federico se cayó del caballo durante una batalla, hiriéndose en la rodilla.

El Príncipe Joaquín espera el permiso del Kaiser para volver al frente de batalla.

**Sigue la lucha**

**Pequeñas variaciones.**

BURDEOS, 7. Comunicado de las diez de la noche: «Excepto en las dos alas, donde los ataques de los alemanes han sido rechazados, la calma ha sido casi completa en todo el resto del frente.

En nuestra ala izquierda, la Caballería alemana ha sido contenida en el Norte de Lille, adonde fué empujada anteriormente.

Entre Chaules y Rovés, el terreno precedentemente cedido ha sido recuperado.

En el centro hemos avanzado en ciertos puntos.

En nuestra ala derecha no hay nada que señalar.»

**TEMBLOR DE TIERRA**

**Dos mil quinientas víctimas**

PARIS, 7. De Constantinopla dicen á los periódicos que ha ocurrido un espantoso temblor de tierra en Sparta (Asia Menor), calculándose en 2.500 el número de víctimas.

La Administración de este periódico advierte á los

**Sres. Anunciantes**

que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

**PROVINCIAS**

**HORRIBLE ACCIDENTE**

**VUELCO DE UN AUTOMOVIL**

**Entierro de los cadáveres de las víctimas.**

MURCIA, (Miércoles, noche.) Los cadáveres de las víctimas del accidente del automóvil fueron conducidos al cementerio de Almoradí, donde durante todo el día permanecieron velándolos los amigos íntimos. Practicada la autopsia, se procedió á enterrar los cadáveres á las siete de la tarde.

Al acto del sepelio asistieron gran número de personalidades murcianas. Entre los cuatro muertos á consecuencia del accidente dejan treinta y un hijos.

**Don Luis Pascual mejora.**

Las lesiones sufridas por D. Luis Pascual, hijo del marqués de Peñacerrada, no son de la importancia que se supuso, pues dicen los médicos que son leves.

Hoy el Sr. Pascual está muy mejorado, y seguramente mañana podrá ser trasladado á Murcia.

**Impresión en Murcia.**

En esta capital produjo gran impresión la noticia del accidente. Los diarios publicaron extensas informaciones.

Han recibido muchas visitas las familias de las víctimas, entre ellas las del gobernador y del alcalde, que acudieron á darles el pésame.

En los teatros fueron suspendidas las representaciones, y en los cafés y casinos los conciertos, en señal de duelo.

**Actuación del fiscal.**

ALICANTE, (Miércoles, noche.) Esta tarde, en el tren de Murcia, ha marchado el fiscal de esta Audiencia provincial, D. Juan Antonio Montesinos.

Marcha el Sr. Montesinos á Dolores, en cuyo Juzgado se instruye el sumario por la catástrofe ocurrida en el paso á nivel de Almoradí, donde fué arrollado por el tren un automóvil, resultando muertos cuatro de los ocupantes.

El fiscal se propone inspeccionar las diligencias sumariales.

**TRAGEDIA FAMILIAR**

ZARAGOZA, (Miércoles, tarde.) Se han recibido nuevos detalles de la tragedia de Caspe.

El jefe de Vigilancia, Sr. Bordonaba, que, como queda dicho, resultó herido, sigue mejorando dentro de su estado de gravedad.

Dolores Cardona, vecina de la familia García, se ha agravado, pues tiene una profunda herida en la cabeza.

Los médicos desconfían de que se salve. Los otros heridos: Manuela Jabay y la suegra de García, están graves.

La esposa de García tiene heridas de pronóstico leve. El padre de García también presenta heridas leves, lo mismo que el guardia civil Soler.

Cuando el jefe de Vigilancia, Sr. Bordonaba, pasaba frente á la casa en que se desarrolló el suceso y preguntó á García qué pasaba, éste se colocó detrás de la puerta, y cuando el jefe de Vigilancia intentó pasar al interior, García le descargó un tremendo garrotazo en la cabeza, que le hizo caer al suelo, donde siguió dándole palos.

El Sr. Bordonaba hizo dos disparos contra su agresor; pero no consiguió hacer blanco. Cuando llegó la pareja de la Guardia Civil, García intentó huir, y se metió en un callejón que no tiene salida y en el cual hirió al guardia Soler.

Los guardias le intimaron para que se rindiera, y entonces García arremetió contra ellos con furia, no teniendo más remedio los guardias que defenderse, para lo cual dispararon contra García, matándole.

**ANDALUCIA**

**Desórdenes en La Palma.**

HUELVA, (Miércoles, tarde.) En La Palma han ocurrido desórdenes, debidos á la imposibilidad de verificar la vendimia por falta de vasijas, que se hallan ocupadas con las cosechas anteriores.

El gobernador ha enviado fuerzas de la Guardia Civil.

**Sentimiento.**

En esta ciudad ha causado gran sentimiento la muerte del ex gobernador civil de Huelva, D. Rafael Nido Segalerva, que contaba aquí con grandes simpatías.

**ARAGON**

**Los restos de Lanuza.**

ZARAGOZA, (Miércoles, tarde.) Se ultimaron los trabajos de organización de la procesión cívica para trasladar los restos de Lanuza á la iglesia de San Cayetano.

Al acto asistirán las autoridades y representaciones de todos los centros, corporaciones y de las poblaciones aragonesas.

**La feria de Teruel.**

TERUEL, (Miércoles, tarde.) La feria de San Miguel, que terminó el lunes en esta población, ha estado animadísima, haciéndose numerosas transacciones; baste decir que en la oficina de revisión de moneda y billetes, adonde presentan, como es natural, sólo el efectivo de pequeñas contrataciones, se han revisado este año 146.000 pesetas.

Las cifras de ganados que pudo registrar la Junta en sus estadísticas fueron: 27.000 carneros, 2.500 de vacuno y 3.000 de mular, caballar y asnal.

Rigieron los siguientes precios: carneros,

de 25 á 30 pesetas; primales, de 22 á 24; ovejas, 19 á 22; machos de cabrio, 30 á 35; novillos, 400 á 500, y mamonos, de 125 á 150. Los precios se sostuvieron y con tendencia al alza, especialmente en mular y caballar.

**Inauguración de pabellones.**

TERUEL, (Miércoles, noche.) Se ha celebrado el acto de inaugurar oficialmente los nuevos pabellones del Hospital provincial.

Bendijo los pabellones el capellán de la Beneficencia provincial, y después fueron trasladados á las camas de los mismos los enfermos que allí han de ser atendidos.

Asistieron el gobernador civil y los diputados provinciales.

**CASTILLA LA VIEJA**

**Hallazgo de un cadáver.**

BURGOS, (Miércoles, tarde.) En el monte de la Abadessa varios cazadores descubrieron el cadáver de una mujer.

Presentaba el cuello seccionado. Al lado había una navaja de afeitar. Anoche se trasladó al citado monte el Juzgado de guardia y procedió al levantamiento del cadáver, ordenando su traslado al depósito del cementerio.

Numerosas personas han desfilado ante el cadáver, sin que haya sido identificado. Créese que la mujer fué asesinada y que el robo ha sido el móvil del crimen.

Los dueños de varios ventorros de la carretera aseguran que vieron pasar á la víctima, anteayer al medio día, acompañada de un individuo.

A las tres de la tarde regresó solo este individuo en dirección á Burgos. Llevaba una maleta que, según dicen, pertenecía á la víctima.

**Dos niñas arrolladas por un tren.**

MIRANDA, (Miércoles, mañana.) Acaba de ocurrir una sensible desgracia en esta población.

Dos niñas, que entraron en la estación del ferrocarril, llegando al lugar en que se hacían maniobras para formación de trenes, tuvieron la mala fortuna de ser arrolladas por un tren de mercancías en formación, resultando muerta María Fernández, de siete años, y con heridas y la fractura de un brazo Esperanza Zulaica, de cuatro años.

Ambas niñas son hijas de empleados ferroviarios. El Juzgado levantó el cadáver de María y ordenó la entrada de la herida en el hospital, en donde hubo necesidad de amputarla el brazo.

Esta doble desgracia ha causado gran impresión en Miranda. Las niñas salían de la escuela, é iban á sus casas.

**Crimen misterioso.**

BURGOS, (Miércoles, noche.) En el lugar denominado Lavadero, cerca de Burgos, ha sido hallado el cadáver de una mujer, que presentaba dos cortes en el cuello que casi separaban la cabeza del tronco.

No ha podido identificarse. Se ignora quién pueda ser el autor. El Juzgado interviene en el asunto.

**Agua de Cabreiroá**

Alivia notablemente el reuma gotoso.

**CATALUNA**

**Los obreros sin trabajo.**

BARCELONA, (Miércoles, tarde.) Hoy, como de costumbre, los grupos de obreros sin trabajo se han notado en mayor número.

Se han distribuido por las calles de la ciudad, recorriendo unos las redacciones, en las cuales han hecho protestas de que no quieren socorros en metálico ni alimentos, pues ellos no piden limosna y sólo quieren trabajo.

Han censurado á los que no obran como ellos y han pactado con las autoridades para recibir socorros en especie.

Han intercedido que se excite al gobernador y al alcalde para que cumplan la promesa de inaugurar los trabajos anunciados.

Estos grupos, después de recorrer las redacciones han ido al parque dando voces, diciendo que quieren trabajo.

Otros grupos se situaron frente al Gobierno civil y frente al Municipio.

Al medio día algunos, formando en conjunto un par de cientos, se reunieron en los jardines del parque, donde varios oradores expusieron ideas atrevidas.

Se invitó á todos los presentes á un gran mitin, que se celebrará mañana por la noche en el gran salón del Palacio de Bellas Artes, para tratar los medios de salir de la apurada situación en que la falta de trabajo les ha colocado.

Al disolverse los reunidos formando grupos, algunos de éstos se dirigieron desde los jardines del parque al interior de la ciudad, situándose junto á las fondas y casas de comidas, todas de carácter modesto, instaladas en la calle de la Princesa y otras inmediatas.

Una Comisión entraba en el establecimiento y exponía la situación apurada en que dicen se hallan algunos.

Los dueños transigieron en su totalidad, sirviendo comida á dos, cuatro y hasta seis individuos.

Muchos obreros que al pasar por la calle se enteraban hacían constar su protesta. La Policía vigilaba los grupos para evitar cometieran desmanes.

Hasta ahora no se ha registrado ningún incidente digno de mención.

Unos grupos han recorrido las fábricas de la barriada de San Martín, excitando á los obreros á que dejen el trabajo, para que aumentara el número de los que carecen de él y conseguir así obligar que el Gobierno pueda resolver pronto el conflicto.

La gestión no ha tenido éxito alguno. Se asegura que en el mitin de mañana se propondrá el paro general de todos los obreros durante un par de semanas, para conseguir que las autoridades se preocupen de la situación actual de los obreros sin trabajo y de lo peligroso que es tener masas inactivas en la calle.

Se cree que no prosperará el proyecto. El cartel convocatorio del mitin se ha fijado en las esquinas, y está escrito en términos bastante fuertes.

El gobernador ha manifestado que la suspensión de la entrega de socorros en metálico á los obreros, convenida de acuerdo con el alcalde y los representantes de las Sociedades obreras, es debida á la escasez de fondos, pues sólo se dispone de 25.000 pesetas, suma insignificante para el número de obreros sin trabajo.

Grupos de obreros aconsejan la asistencia al mitin de mañana.

**CONTRA LA CALVICIE**

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

**NAVARRA**

**Llegada del nuncio.**

PAMPLONA, (Miércoles, tarde.) Ha llegado el nuncio de Su Santidad. En la estación fué recibido por las autoridades, Comisiones oficiales, Cofrades, Asociaciones religiosas y muchísimo público.

Los balcones estaban engalanados en las calles por las que ha de pasar el nuncio. Este, seguido de brillante comitiva, se dirigió á la catedral, en la que se cantó un Te Deum.

El nuncio se hospeda en el palacio del obispo.

**VALENCIA**

**El ferrocarril de la Marina.**

ALICANTE, (Miércoles, noche.) Las obras de refuerzo de la línea férrea de la Marina están terminando, dejando concluido el trayecto comprendido entre Alicante y Altea.

La Empresa persiste en su deseo de inaugurar este ramal el próximo día 15, poniendo en explotación el trayecto mencionado.

Se hacen preparativos para dar al acto la importancia que merece.

**El ferrocarril de Alicante á Alcoy.**

ALICANTE, (Miércoles, noche.) En el correo marcharon á Madrid los comisionados del Ayuntamiento, presididos por el alcalde, para gestionar la ejecución del proyecto del ferrocarril de Alicante á Alcoy.

El alcalde lleva también las representaciones de los Ayuntamientos de Villafrañesa, Agost y Tibi.

Mañana saldrán nuevas Comisiones de distintos pueblos y Corporaciones oficiales interesadas en esta mejora, que tantos beneficios puede reportar.

**Los metalúrgicos.**

Una Comisión de metalúrgicos ha visitado al gobernador para tratar de la solución de la huelga del oficio.

**VASCONGADAS**

**El alcalde de Bilbao.**

BILBAO, (Miércoles, noche.) Mañana marcha á Madrid el alcalde de esta ciudad, D. José Marco Gardoqui, para gestionar la resolución de varios expedientes de Obras públicas y dar trabajo á numerosos obreros que se hallan parados.

Las fábricas, las minas y otras industrias reducen cada día el personal, y por esta causa el conflicto ofrece caracteres graves.

**Fuego en un convento.**

BILBAO, (Miércoles, noche.) Comunican de Durango que se ha declarado un incendio importantísimo en el convento de monjas de San Antonio, que ha destruido la cocina, dos pabellones de clausura con todos los enseres y el mobiliario.

El resto se salvó gracias á los esfuerzos de los bomberos, que vigorosamente trabajaron para extinguirlo.

El fuego duró más de tres horas. Se calculan las pérdidas

# INFORMACIONES DE MADRID

EN EL HOSPITAL PROVINCIAL

## Imposición de una gran cruz

Con sobrada razón anunciamos hace unos días que el acto que había de celebrarse con motivo de la imposición de la gran cruz de Beneficencia a la virtuosa sor Ventura, superiora de las hermanas de la Caridad en el Hospital Provincial de Madrid, había de revestir todos los caracteres de un verdadero acontecimiento en su clase.

El edificio, en su parte exterior, hallábase engalanado con colgaduras, y era verdaderamente elegante y artístico el aspecto que presentaban las galerías de la parte baja del grandioso Establecimiento benéfico.

Gran número de ricos tapices, propiedad de la Beneficencia provincial, se destacaban en las paredes, sobre cuyos tapices se leían los nombres de varias personas que en la antigüedad legaron cuantiosos bienes al hospital.

Gallardetes y banderas con los colores nacionales completaban el adorno de las paredes, y en el suelo se veían multitud de macetas del Municipio, cedidas por el alcalde de Madrid para el tan hermoso cuanto edificante acto que iba a desarrollarse.

La escalera que daba acceso al pabellón de Hermanas de la Caridad, en donde iba a realizarse la ceremonia, hallábase adornada también con tapices, banderas y macetas, destacándose al final del prolongado pabellón una plataforma cubierta con rico dosel, en que se destacaba el escudo de la Diputación Provincial.

El aspecto que ofrecía el pabellón era verdaderamente notable, y hacía honor al gusto que en todo tiempo demostró el arquitecto provincial Sr. López Martín.

Intil es decir que, dentro de su esfera de acción, cumplió a maravilla, como siempre, las instrucciones que, relacionadas con la ceremonia, había recibido el presidente de la Corporación, Sr. Díaz Agero, el celoso director del hospital, D. Aurelio Hidalgo.

A las cuatro de la tarde, hora en que nos personamos en el centro benéfico, la animación era extraordinaria, y gran número de distinguidas personas empezaron a penetrar en el Establecimiento, deseosas de presenciar el acto anunciado.

Mientras tanto esto ocurría, llegó a nosotros noticia de que la virtuosa superiora, sor Ventura, protagonista del acontecimiento que en breve habría de realizarse, manifestaba su turbación ante aquellos adornos que en su honor estaban dispuestos, y se expresaba ante las demás hermanas de este ó parecido modo: «Por Dios sea todo! Pero una hermana de la Caridad no merece estas manifestaciones; yo lo agradezco todo desde lo más profundo de mi alma, y no sé con qué he de pagar tan inmerecidas distinciones; pero si se me hubiese mandado la insignia con que se me va a honrar sin ceremonia alguna, yo me la hubiese colocado en secreto. La ceremonia que pronto va a realizarse, podéis creer que me anonada y aturde.»

No en esta ocasión, en días anteriores, desde que el acto le fué anunciado por el digno presidente de la Diputación, Sr. Díaz Agero, no ha cesado de manifestarse de igual modo, y casi puede asegurarse que si la muy virtuosa superiora sor Ventura, por fin accedió a las súplicas reiteradas de varias personalidades, lo ha hecho por espíritu de verdadera obediencia.

Poco antes de las cinco de la tarde llegó al establecimiento el presidente de la Diputación, Sr. Díaz Agero, acompañado del secretario general de la Corporación, Sr. Viñals, y seguidamente comenzaron a concurrir los diputados provinciales Sres. De Carlos, Sendra, Fernández Fuentes, Martín Pindado, La Gama, Fernández Morales, López Ollas, Adame, Fernández (D. Clemente) y Mendaro y del Alcazar, y el contador y depositario de la Corporación, Sres. Rianza y Freire, respectivamente.

También concurrieron poco después el gobernador civil, Sr. Sanz Escatín; el director de Administración local, el subsecretario de Gobernación, Sr. Sáenz de Quejana; el alcalde de Madrid, Sr. Prast, los médicos de la Beneficencia Provincial, señores doctor Isla (decano), el vicedecano doctor Rota y los doctores Elizagaray, Sánchez Gómez, Palacios, Valle, Ramos, Castañeda, Briz y otros.

A las cinco y cuarto llegó el ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra, y seguidamente dió principio el acto.

Presidió, como era natural, el mencionado ministro, el cual tenía a la derecha al gobernador civil, Sr. Sanz Escatín, y a la izquierda, al presidente de la Diputación, señor Díaz Agero.

El ministro pronunció un sentido y elocuente discurso, recordando los horrores de la guerra europea, diciendo que afortunadamente nuestra querida España se veía libre de estos horrores, que todos lamentamos; pero que en medio de tanta desolación y tanto duelo, en aquellos momentos, el espíritu se confortaba al tener en cuenta que los allí congregateados rendían pleitesía a la virtuosa superiora de las Hermanas de la Caridad, sor Ventura Pujadas, que tantas obras benéficas había realizado en aras de la caridad, fundamento de todos los amores, porque la caridad resumía todas las cualidades más dignas de aplauso.

Recordó que San Francisco había dicho que no quería Dios el sacrificio; que lo que deseaba eran actos de caridad, que era el complemento y resumen de todas las virtudes más preciadas.

Elogió cumplidamente la labor meritoria de la hija de la Caridad sor Ventura, y, después de extenderse en varias consideraciones, procedió a imponer la gran cruz de Beneficencia a la muy querida y respetada hermana sor Ventura.

El público aplaudió ruidosa y sinceramente el acto que acababa de realizarse, y seguidamente el presidente de la Diputación, señor Díaz Agero, pronunció un discurso verdaderamente hermoso, enalteciendo a las Hijas de la Caridad, para ocuparse después muy extensamente, en preciosos y sentidos períodos, de la protagonista del homenaje.

El Sr. Díaz Agero dijo que hacía catorce años que venía honrándose con el cargo de diputado provincial y tres que ocupaba, por bondades de sus compañeros, el cargo de presidente de la Corporación; pero que jamás durante su vida oficial experimentaba su espíritu una satisfacción igual a la que hoy recibía viendo que el Gobierno de S. M. había premiado al ángel de la Caridad sor Ventura Pujadas, por los méritos que había contraído cerca de los pobres y de la Beneficencia provincial.

El Sr. Díaz Agero, que, como es notorio, se desvive en todo cuanto se relaciona con el ramo de Beneficencia, no es extraño que estuviera afortunadísimo en su panegirico, lleno de sinceridad y salpicado de ideas hermosísimas, que acusaban bien claramente sus laudables y hermosos sentimientos.

Después, la homenajeadora, sor Ventura, pronunció emocionadísima unas frases dando las gracias al Gobierno de S. M. por el inmerecido honor que la había dispensado, y después de sacar un artista una fotografía del interesante acto, se dió por terminada la ceremonia, haciendo votos por la felicidad de sor Ventura y de toda la comunidad de que es tan digna superiora.

A la ceremonia asistieron los maceros del centro oficial.

## Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 808.

## GRAN MUNDO

Desde Biarritz.

Un tiempo espléndido alegró este mes de octubre, que los acontecimientos de la guerra entristecen con la crueldad de sus detalles.

El aspecto de Biarritz, bajo los rayos cálidos del Sol, es todavía de mucha animación; son muy numerosas todavía las familias parisienses distinguidas que permanecen aquí, aunque algunas hayan regresado ya a la capital, y la mayor parte de las familias aristocráticas españolas que tuvieron que trasladarse a San Sebastián cuando requisaron los hoteles para los heridos, vienen a pasar la tarde, en automóvil, a Biarritz.

Casi a diario vense en la playa de la Mairie a las marquesas de Viana y Tenorio, Mina, Santa Cruz y Almonacid; duquesas de Alaga, Plasencia, Medinaceli, Zaragoza; condesas de San Félix y su hija, Velle, Ruidoms, Andes, y las que han quedado aquí, como las duquesas de Baena, Tamames, Castroterreño, de la Torre, Montemar, T'Serclaes, Taranón; marquesas de Casa Argudín, Caicedo, Prat de Nantouillet, San Carlos de Pedrosa, Baroja, Casa Montalvo, Valdeterrazo, Viamanin, Aulecia; condesas de aquer, Santoreña, Madrón, Peralta; señoras de Botella, Pereira, Ribón, Pacheco, González Moreno, Carcer, Cárdenas, Núñez de Prado, Le Motheux, Fernández de Henes-trosa, Cocagne, Sanchis, Sancho Mata, Sterling, Hurtado de Amézaga, García, etc.

Entre las damas francesas figura la baronesa de Baye, cuyo hermoso castillo histórico ha sido saqueado por el Príncipe Imperial alemán, y a la narración de lo cual dedicaremos un próximo artículo; está también la baronesa Roberto de Rothschild, que se hospeda en la villa *Trois Fontaines*; los duques de Montebello, el ex embajador de Francia en Rusia, y Mme. Louis, Mme. Patenótre, que fué embajadora de Francia en Madrid; Mme. de Witte, esposa del ex presidente del Consejo de Rusia; la esposa del general French y su familia, los condes René de Montebello, Mme. Achillé Fould, la condesa de Aramón, Mrs. Meor, etc.

El número de heridos que se ha traído a Biarritz últimamente ha crecido mucho, y están instalados, con comodidad, en los dos casinos y en todos los grandes hoteles.

Algunas personas de gran posición costean algunos de aquellos hospitales de sangre, como M. Boulant, el del Casino Bellevue; Mme. Achillé Fould, el del Casino Municipal; M. de Poliakov, el del Grand Hotel; madame de Witte y Mme. Narishkine, el de la Villa Goeland, la Cruz Roja y otras personas y Sociedades.

Son muchas las damas y las muchachas españolas que prestan señalados servicios en aquellos lugares, cuyos nombres publicamos en anterior crónica.

—Ha sido pedida la mano de la lindísima Mlle. Pigeard, hija del distinguido agente de Bolsa parisiense del mismo apellido, en cuya hermosa Villa Marbella se han celebrado tan espléndidas fiestas, para el hijo primogénito de los marqueses de Prat de Nantouillet, diplomático distinguido, como su padre.

—Los marqueses de Bolaños han regresado de Suiza.

—Las Srtas. de Mojarrieta han marchado a Madrid.

MADRIZZY

## Matias López y los niños

Nada hay en el mundo comparable a la felicidad que podéis proporcionar a los niños obsequiándoles con una caja de los riquísimos bombones ó deliciosos caramelos de Matias López. Despacho central, Palma, 8, y sucursal, Montera, 25.

GRANADA Y EL GOBIERNO

## ES DE JUSTICIA

Ha llegado de Granada, y ha visitado al Sr. Dato y al ministro de Fomento, una Comisión numerosísima, integrada por las más salientes personalidades de la bella capital andaluza y de la ciudad costera de Motril.

Dicha Comisión está presidida por el diputado a Cortes por la circunscripción y jefe de los conservadores en la provincia D. Manuel Rodríguez Acosta y González de la Cámara. La forman los señores siguientes:

Excelentísimo é ilustrísimo señor arzobispo, D. José Meseguer y Costa; los senadores vitalicios, antiguos representantes de Granada, marqués de Portago, duque de San Pedro de Galatino, conde de Agrela y D. Nicasio de Montes Sierra; senadores por la provincia D. Federico Gutiérrez, D. Modesto Franco del Corral y conde de Monteliño; el senador por la Universidad D. José Rodríguez Carracido.

Los diputados a Cortes D. Ricardo Burgos Careaga, D. Juan Ramón La Chica, D. Manuel López de la Cámara, D. Joaquín de Montes Jovellar, D. Alfonso García Polavieja, D. Augusto de Gálvez Cañero, D. Eduardo Moreno y Agrela y D. José María Márquez, estando representados por sus demás compañeros los Sres. D. Natalio Rivas y D. José Morote.

El presidente de la Diputación provincial, D. Santiago Oliveres Santaló; el vicepresidente, D. Antonio de Montes Garzón, y el vice de la Comisión provincial, D. Nicolás Cuadrado.

El alcalde de Granada, D. Francisco Auriolles Hidalgo, y los concejales D. Miguel Pizarro Zambrano y D. Eduardo La Guardia. El concejal designado por el Ayuntamiento de Motril, D. Ricardo Ortega Herrera.

El Sr. López de la Cámara ha venido también representando a la Cámara de Comercio de Granada, y el Sr. Rodríguez Acosta, a la Cámara Agrícola.

El delegado regio, presidente del Consejo de Fomento de Granada, D. Fermín Camacho López.

El presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana de Granada, D. Francisco Jiménez Arévalo.

El teniente general D. Cándido Hernández de Velasco, representando al Círculo Mercantil y Agrícola de Motril.

Representan a la Cámara de Comercio de Motril D. Antonio Peláez Campomanes, y a la Cámara Agrícola, D. Francisco López Guryavo.

Piden Granada y su provincia en masa algo eminentemente justo.

Se reduce a que, para remediar la crisis obrera, sea hecho por administración el ramal del ferrocarril de Motril a Granada, que fué subastado dos veces; pero en conjunto con el estratégico, sin que hubiera postores.

No se trata de algo extraordinario. Actualmente es construido por administración el ferrocarril de La Carolina a Puertollano.

El puerto de Motril es ya una realidad. Pero tan gran mejora no sirve de nada, porque un puerto moderno sin ferrocarril no puede tener vida.

Granada suspira desde hace muchos años por el ferrocarril a la costa.

Lo necesita imprescindiblemente. Su vega riquísima y su alpujarra minera lograrán, con la ansiada vía de comunicación, un desarrollo enorme.

Mas—se dirá—, ¿por qué las prisas de ahora?

Los que digan eso no saben que es necesario remediar urgentemente la tremenda crisis obrera que sufre aquella hermosa y abandonada provincia.

El hambre hace horribles estragos en toda la región que se extiende desde Granada a Motril. No se trabaja en las grandes explotaciones mineras de Alquife y Sierra de Zújar. Miles de padres de familia impetran de los Poderes públicos el socorro de un jornal que les permita honradamente llevar pan a los suyos...

La ejecución de las obras del ferrocarril a la costa por administración resolvería la crisis planteada, y que conforme pasan los días se va agudizando de manera alarmante. Así tendrían ocupación los mineros que carecen de ella, y también otros muchos trabajadores que recorren en vano las playas motrileñas, las calles de la capital y los pueblos de la vega, sin encontrar quien emplee sus brazos ociosos...

Rogamos al Sr. Dato y al ministro de Fomento accedan a lo que los comisionados granadinos demandan. Es Granada una de las Centenarias españolas. Desamparada estuvo siempre de las autoridades centrales. Apenas supo de los beneficios que los Gobiernos otorgan en forma de obras públicas costeadas por los recursos de la nación entera...

¿No es absurdo que cuando logró el ansiado puerto de Motril, no consiga la vía férrea, que es su complemento obligado? ¿Qué culpa tiene ella de que ligaran la reforma vital, por que viene clamando en vano, a la suerte del estratégico?

Granada quiere comunicarse con la costa de otro modo que por medio de las diligencias arcaicas. Su agricultura pujante, su minería, su industria, necesitan de ese gran elemento de vida que es el ferrocarril.

Granada puerto de mar... He aquí lo que significa la petición hecha hoy a los Poderes centrales.

seguridad de un invierno sin miserias ni desolaciones?

El conflicto que está planteado en la provincia de Granada es gravísimo: Sólo puede solucionarlo la construcción pronta, por administración, del ferrocarril a la costa. Granada y Motril no merecen menos que Puertollano y La Carolina.

Tengan el Sr. Dato y el Sr. Ugarte un buen movimiento y accedan a lo que se les pide con tanta unanimidad.

Una provincia entera, orgullo de la Patria, les llamará eternamente sus bienhechores predilectos.

LA CALERA.—Agradecidísima al constante favor que durante tantos años la dispensaron sus clientes, continúa sin alterar los precios de sus carbones (sección de detalle).

Quisiera poder hacer lo mismo con sus clientes de «Por mayor», a los que igual agradecimiento debe; pero no llegando a tanto su fuerza, se limita a aumentarles lo estrictamente necesario a cubrir su costo.

LA CALERA. Magdalena, 1, entrlo. Tel. 532.

## FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

MARINA.—Aprobando las bases para la reorganización é instrucción de los marineros especialistas de la Armada.

—Ascendiendo a sus inmediatos empleos al teniente coronel de Infantería de Marina don Manuel Grijuela, comandante D. Eduardo Galván y primer teniente D. Juan Alcal.

—Confiriendo el mando del cañonero «La ya» al capitán de fragata D. Luis González Quintas.

GRACIA Y JUSTICIA.—Declarando excedente a D. Eduardo Martos, juez electo de Lorca.

—Nombrando para el Juzgado de Lorca a D. Antonio Gómez Tortosa, juez de Ferrol (electo).

—Idem para el de Ferrol a D. Antonio Llanos, abogado fiscal de Murcia.

—Idem abogado fiscal de Murcia a don Francisco Navarro, juez electo de Alcañiz.

—Declarando excedente a D. Alfonso López Dóriga, juez electo de Albuñol.

—Nombrando para el Juzgado de Albuñol a D. Tomás García Zamudio, juez de Campillos.

—Idem para el de Alcañiz a D. José Millaruelo, juez de Cervera del Río Alhama.

—Idem para el de Alora a D. José Antonio Romeu, juez de Torrecilla de Cameros.

—Idem para el de Torrecilla de Cameros a D. José Luis Apalategui, juez de Tineo.

—Idem para el de Tineo a D. Antonio Taboada, juez electo de Bercear.

—Idem para el de Bercear a D. Maximino Vides, juez de Seo de Urgel.

—Idem para el de Seo de Urgel a D. Mariano Luján, juez de Ginzó de Limia.

—Idem para el de Cañete a D. Juan García Romero de Tejada, juez de Piedrahita.

—Idem para el de Piedrahita a D. Alfonso Barrio, electo de Cañete.

—Idem para el de Cervera del Río Alhama a D. Joaquín V. Aventin, de Molina de Aragón.

—Idem para el de Molina de Aragón, a don José N. Otto y Escudero, excedente.

—Idem para el de Ginzó de Limia a don Emilio Gómez, aspirante núm. 12.

Indultos acordados en Consejo de ministros celebrado anteayer.

Del resto de la pena que les queda por cumplir:

Francisco García Padilla.

Leonardo Solís García.

Severino Velázquez Cuervo.

José Salmón Gómez.

Manuel Fernández González.

Federico Fernández Tamarit.

## CASA REAL



Han tenido audiencia con S. M. los generales Bazán y Ochoando; los coroneles Suárez Inclán, Ansaldo, Díaz Merry, Montes y de la O; el subinspector de Sanidad Masferri; los comandantes Alvarez Fernández, Linares y Elizalde; los capitanes Oteiza, Ayerbe y Lanzarote; el primer teniente Alvarez Samper y el agregado militar de Francia M. Tíllion.

En representación del Cabildo de Tortosa ha venido a Madrid D. Manuel Rius, con el beneficiado de la Real Capilla de Villarreal, doctor D. Pascual Marcher, siendo portadores de la sagrada cinta que se depositará en Palacio hasta el alumbramiento de S. M. la Reina.

En el cuartel del Conde Duque se están haciendo algunas reparaciones en el cuartel de banderas, donde muy en breve se verificará la solemne entrega del retrato al óleo del Rey de Italia, que este Monarca ha regalado al regimiento de Saboya, del cual es coronel honorario.

El regimiento festejará el hecho en África, donde presta servicio de campaña.

La entrega del retrato se hará a la representación que el regimiento tiene en Madrid.

## Agua de Solares

El primer remedio para los enfermos suocóricos.

## Mundo eclesiástico

El muy ilustrado sacerdote de la diócesis de Coria, D. Fernando Romo Mediodía, hermano del no menos inteligente y muy virtuoso cura párroco de Salvatierra de Santiago, D. Anastasio, ha dejado de existir en dicho pueblo, víctima de larga y penosa enfermedad, sufrida con extraordinaria resignación cristiana.

El difunto, que fué párroco de uno de los pueblos de la diócesis de Cáceres, estuvo bastantes años adscrito a las parroquias de Nuestra Señora de la Almudena, San Sebastián y San Nicolás, siendo muy estimado por sus muchísimos amigos, que le tenían verdadero afecto por sus excepcionales prendas de carácter.

Descanse en paz el ilustrado sacerdote.

—La iglesia Pontificia, sita en la calle de San Justo, será abierta en breve al culto público, después de la importante reforma de decorado en el interior del templo, el cual ofrecerá grandioso golpe de vista.

Parece que el ornato de que está siendo objeto tan frecuentado sagrado recinto costará de doce a catorce mil duros.

Posible es que para noviembre se reanuden los cultos.

—El prelado de Madrid-Alcalá hallase girando la santa pastoral visita al arciprestazgo de San Lorenzo de El Escorial, siendo objeto de manifestaciones de afecto y respeto de sus diocesanos.

ZENITRAM

## Publicaciones de actualidad

### DE AZORIN

—LOS PUEBLOS, uno de sus más primorosos y célebres libros. 3,50 ptas. en todas las librerías y en RENACIMIENTO, SAN MARCOS, 42.

### UN SABIO ESPAÑOL

El cultísimo, sabio y estudioso inventor D. Eduardo Mier, coronel de Ingenieros é inspector general del Cuerpo de Ingenieros geógrafos, ha publicado dos folletos, en los que da a conocer los interesantes y originalísimos trabajos que tenía preparados para presentar en el Congreso internacional de Sismología.

Esta Asamblea estaba citada para congregarse el pasado mes en Petrogrado; pero la barbarie guerrera lo impidió, por lo que el coronel Mier ha publicado los trabajos que había hecho para someter a los sabios que allí debían haberse reunido.

Estudia en uno de los folletos la gran dificultad que existe para desentrañar las impresiones de movimientos terrestres, hechas en la cinta registradora por los aparatos que actualmente se emplean con este objeto.

Los movimientos propios de los sismógrafos influyen notablemente en la descripción gráfica que hacen de los de la corteza terrestre. Para evitar tan grave dificultad, el ilustre sabio español ha ideado un nuevo aparato, cuya construcción proponía al Congreso internacional de Sismología para que fuera oficialmente adoptado, después de las necesarias pruebas prácticas.

El otro folleto está dedicado a demostrar, matemática y experimentalmente, lo perjudicial que es el empleo de los amortiguadores en los péndulos de los sismógrafos, a pesar de que su uso ha sido universalmente adoptado y aconsejado por muchos sabios sismólogos, entre ellos por el patriarca de esta útil y complicada ciencia, Príncipe de Galitzine, que dedicó una obra monumental a este asunto.

El coronel Mier, con sus nuevas teorías é inventos sobre Sismología, da nueva prueba de su profunda cultura y admirables dotes de inventor, tantas veces enaltecidas por la ciencia mundial, entre cuyos cultivadores goza de envidiable popularidad el eminente y hispano español.

## JEBA

Pastillas antiácidas «Jebas», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

## CONFLICTO EN PUERTA

### LOS TAHONEROS

Mañana, los tahoneros de Madrid piensan presentar al gobernador civil una comunicación dando cuenta de haber roto el contrato de trabajo que tenían con los obreros.

Es casi seguro que esta determinación lleve a éstos a la huelga, y claramente se puede ver por ello que el conflicto que está en puerta es verdaderamente grave.

Los tahoneros alegan que actualmente satisfacen trescientas mil y pico de pesetas más que con anterioridad a la implantación del citado contrato de trabajo, y que su industria no puede desarrollarse en las condiciones actuales.

Veremos lo que pasa.

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Hoy jueves, y no el sábado próximo, como se creía, celebrará la primera sesión del presente período este centro provincial.

Ayer se han reunido las Comisiones de Beneficencia, Gobierno interior y Personal.

—Hoy será elegido el vicepresidente de la Diputación provincial.

Con tal motivo, tal vez tengan que sufrir pequeña alteración algunas Comisiones actualmente en funciones.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Primera enseñanza.

Se nombran: a D. Luis Cordero, auxiliar de Contabilidad de la sección administrativa de Zaragoza; a D. Agustín C. Daroca y a D. Manuel María Lizarraga, inspectores interinos de primera enseñanza, destinados, respectivamente, a las provincias de Canarias y Alava; a D. Francisco Falagán, maestro de la escuela de niños de La Bañeza (León), y a doña Pilar Ricol, maestra sustituta de la de niñas de Navahermosa (Toledo).

Han sido autorizadas para ampliar estudios en el Colegio Nacional de Sordomudos y de Ciegos: doña Julia Pérez Jiménez, maestra de Membrilla (Ciudad Real); doña Felisa Clotilde Laguna, de El Cubillo (Guadalajara); doña Carmen Alcubilla, de Navas de San Juan (Jaén), y doña Pilar Angulo y doña Amalia Martos, maestras de esta corte.

Se nombran por permuta: a D. Mauricio Rubio, maestro de Minglanilla (Cuenca), y a D. Francisco Escalada, de Torronteras (Guadalajara); a D. Manuel Luque, de Benabé, y a D. Luis Povedano, de Priego (Córdoba); a D. Manuel Alvarez, de San Martín de Valles, en Villaviciosa, y a D. José Arqués, de Infesto (Oviedo); a D. Agustín Graicós, de Santa Pau, y a D. José Plarromani, de San Privat de Bas (Gerona); a doña María del Socorro Luaces, de Salvatierra, y a doña María de los Angeles Pueyo, de Rosal (Pontevedra).

Se dispone que D. Darío Caramés, inspector de primera enseñanza de Vizcaya, pase agregado, en comisión, a las órdenes de la Dirección general de Primera enseñanza.

Se concede el ascenso a la categoría de 3.000 pesetas a D. Antonio Ballesteros, inspector de primera enseñanza de la provincia de Jaén.

Se conceden licencias de un mes: a doña Florencia Pición, maestra de Lozanquillo (Burgos); a doña Dolores Soto, ídem de Archidona (Málaga); a doña Asunción Moral, de Oña (Burgos), y a doña Ignacia Rodríguez, de Portillo (Valladolid).

Se desestiman instancias en solicitud de mejora de puesto en el escalafón: de D. Clemente Tamames y D. Raimundo Andaluz, maestros de sección de la graduada aneja al Instituto de Cádiz; de D. Pedro Piriz, don Justo Casares, doña Matilde Tarifa, doña Carmen Gómez, doña Abilia L. Martón y doña María del Rosario López, maestros de sección de las graduadas anejas a las Normales de Granada, y de D. José María Bruño, D. Julián Doñate, D. José Cortés, doña María Sevilla, doña Vicenta Ochoa, doña Angeles Andreu y doña María Alcaide, también maestros de sección de las graduadas anejas a las Normales de Valencia.

Se dispone que D. Manuel Martín, inspector de Salamanca, cese en la comisión que a las órdenes del director general le fué confiada por real orden de 16 de noviembre de 1913.

Se concede licencia ilimitada a don Eduardo Nanclares, maestro de Managary (Alava); y un mes, a D. Mariano Cuadrado, ídem de Villabona (Guipúzcoa).

Se nombra maestra sustituta de la Escuela de niñas de Alustante (Navarra), a doña Bautista Notario.

Escuelas Normales.

Se agrega durante el próximo curso al Colegio Nacional de Sordomudos y Ciegos, a doña Avelina Tovar, profesora de la Escuela Normal de Castellón.

Han sido nombrados profesores especiales interinos: De Religión y Moral.—Normales, maestros: De Alava, D. Melchor Beltrán; de Gerona, D. Pedro Cervera, y de Toledo, don Inocente Aznar.

Idem ídem Normales, maestras: De Oviedo, D. José Rodríguez; de Alava, D. Francisco Tovar; de Gerona, D. Luis Punitio; de Toledo, D. Pascual Martín, y de Vizcaya, D. Restituto E. Basauri.

Francés.—De Gerona, doña Ana Rubies, y de Burgos, D. Rodrigo de Sebastián. Caligrafía.—De Valladolid, D. Félix de Pablo; de Huelva, D. Jesús García; de Navarra, doña Purificación Anzal, y de Vizcaya, doña Faustina Balifo.

Dibujo.—De Barcelona, D. Francisco Rafael Segura.

De acuerdo con lo dispuesto en el real decreto de 30 de agosto último y real orden de 3 de los corrientes, la Dirección general de Primera enseñanza ha designado los profesores para desempeñar los distintos grupos de las Escuelas Normales, debiendo los Rectores consignar las oportunas diligencias en los títulos administrativos de los interesados.

Institutos.

Se aprueba la permuta triple formulada por los catedráticos de los Institutos de Huelva, Huesca y Málaga, D. José Marchena, don José Estrada y D. Francisco Jiménez.

Se aprueba la permuta triple formulada por los catedráticos de los Institutos de Baleares y Albacete, respectivamente.

Se admite la renuncia presentada por don Julián Pereda del cargo de profesor de Religión del Instituto de San Isidro de esta corte. Nombrando para el cargo anterior a don Justo Fernández y García.

Universidades.

Se concede la permuta solicitada por don Casimiro Martínez y D. Francisco Pastor, auxiliares numerarios de las Facultades de Medicina de Sevilla y Salamanca, respectivamente.

Se confirma a D. Carlos Pastor y Mom-

po en el cargo de decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia.

Se anuncia a concurso de traslado entre catedráticos numerarios de la misma asignatura la provisión de la cátedra de Física general, vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia.

Archivos.

Se nombra a D. Pedro Torres Souzas, director del Archivo de Indias de Sevilla.

Noticia desmentida.

El Sr. Bergamín, al recibir a los periodistas, dijo: «Según un artículo publicado por El Liberal, parece ser que yo he destituido al director de la Escuela Superior del Magisterio. Yo no me he enterado de semejante destitución; conque desmiento esa noticia ó rumor que El Liberal acoge por suya.»

Escuelas de Náutica.

Disponiendo que la Junta del Patronato de la Escuela de Náutica de Barcelona se constituya en la forma siguiente: Presidente, el de la Diputación provincial; vicepresidentes, el presidente de la Sección de Instrucción pública y el comandante de Marina de la provincia, y presidente de la parte técnica, el director de la Escuela de Náutica.

El ministro, en contestación a un periódico de la mañana, facilitó la siguiente nota: «Para determinar la subvención de la línea entre Bilbao é Inglaterra, recientemente establecida, se ha tenido en cuenta, entre otros factores, el millaje a recorrer, y se ha establecido un precio por milla igual al asignado a servicios análogos.»

Aumento de precio en el pasaje.

A la Compañía Transatlántica se la ha autorizado, provisionalmente, para aumentar los precios del pasaje en un 25 por 100, después de haberlo hecho las Compañías similares extranjeras en esa proporción, y algunas, como las italianas, en un 50 por 100.

Pidiendo un ferrocarril.

Entre otras personalidades y Comisiones que diariamente visitan al Sr. Ugarte, figuraban una de Granada, presidida por el arzobispo de aquella diócesis, para pedir al ministro la construcción del ferrocarril estratégico de Torre del Mar á Zurgena.

También recibió el Sr. Ugarte otra Comisión de la sociedad de obreros albañiles, de la que formaba parte el presidente de dicha Sociedad, para gestionar del ministro se activen las obras del tercer depósito del Canal de Isabel II.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 6, Dia 7. Includes sub-sections for 4 por 100 perpetuo interior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Ayuntamientos de Madrid, Bancos y Sociedades, and Después de la hora oficial.

¿Va usted a Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Estable y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, flambres. Cervezas, te, licores. Degustación de Kéfir, Joghurt y Fostio-Cacao. MONTERA, 12. Telf. 4.168. «LA INDIA». Telf. 4.168. MONTERA, 12.

LOS FARMACEUTICOS SEGUNDA ASAMBLEA NACIONAL

En la sala de actos del antiguo Colegio de Farmacéuticos de Madrid se ha celebrado la sesión inaugural de esta Asamblea, bajo la presidencia del catedrático de Química general de esta Universidad, D. Eugenio Piñerúa.

Concurrieron a esta sesión distinguidos profesores de la Facultad, la mayor parte de los farmacéuticos de Madrid y muchos representantes de los organismos provinciales de la Unión Farmacéutica Nacional.

Leyó el secretario, D. José Eraso, la Memoria de los trabajos realizados por la Unión en el año último.

La concurrencia premió con nutridos aplausos dicha Memoria, que acredita el entusiasmo con que la Junta directiva ha consagrado todos sus esfuerzos al estudio de los problemas profesionales de urgente resolución y al de aquellos otros que, no siendo tan urgentes, interesan, no obstante, para que la clase llegue a ocupar el lugar que le corresponde en el concierto de todas las restantes profesiones científicas.

Seguidamente el presidente, Sr. Piñerúa, dio las gracias, en nombre de la Junta directiva, a todos los asistentes al acto, y muy especialmente a los representantes de los Colegios y Juntas provinciales.

Después pronunció breves palabras para explicar la razón de que en las cuartillas que iba a leer omitía todo lo referente a los problemas profesionales actuales y futuros, y sólo exponía los medios de unir, fortalecer y dar cohesión al bloque farmacéutico, preparándole así para la lucha próxima con enemigos interiores y exteriores, tan formidables unos como otros, que acechan el momento oportuno para darle muerte con ensañamiento y alevosía.

En las cuartillas que después leyó resplandeció su altruismo, su sinceridad, su amor a la clase farmacéutica, y el estudio profundo que ha realizado de los medios que deben emplearse para conseguir que la Unión Farmacéutica Nacional pase rápidamente de su período de formación a su plena actividad.

El tesorero, D. Alberto W. Blanco, dió cuenta, en breves palabras, del estado económico de la Asociación.

Habló después el Sr. Bayó, presidente del Colegio Farmacéutico, el cual leyó unas cuartillas ofreciendo, en nombre de dicho centro, el local para la celebración de la Asamblea; saludó a los congresistas de provincias y aconsejó la unión de la clase farmacéutica.

Hicieron uso de la palabra a continuación los representantes de Barcelona y Asturias, Sres. Jimeno y Raño, terminando el acto con algunas palabras del doctor Piñerúa, que declaró abierta la Asamblea.

Quedaron señalados los días en que han de reunirse las Secciones científica, legislativa, económica, de socorros, de moral, de centros y de constitución, cuyos trabajos han de ser sometidos a la aprobación de la Asamblea en la sesión de clausura, que se celebrará el día 11.

Telegrafían las respectivas autoridades militares de Tetuán, Ceuta, Larache y Melilla que no ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Opositores aprobados en el examen previo: Número 2.574, D. Isidro Vidal Dorta; 2.583, D. Francisco Vilas Planas; 2.584, don Ricardo Villa Pla; 2.587, D. Felipe Villanueva Machinandiarena; 2.599, D. Ramón Villerías Zuloaga; 2.603, D. Joaquín Visiedo García; 2.611, D. Enrique Viviente Rael; 2.620, D. Constantino Yelo Gómez; 2.623, D. Andrés Zabalza Urniza; 2.625, D. Octavio Zaldivar Solís; 2.628, D. Alfredo Zamora Mateos.

Terminada la primera vuelta del examen previo, se reanudarán los ejercicios para la segunda vuelta el viernes 9 del actual, a las ocho y cuarenta y cinco.

En este segundo y último llamamiento conviene a los opositores presentarse puntualmente los días que les corresponda actuar.

quien llevaba además la representación del señor administrador principal, que no pudo acudir por impedirsele una reunión que se celebraba a la misma hora, y numerosos amigos particulares.

Profundamente afectado, el Sr. Margarida dirigió la palabra a los asistentes, dando las gracias por la manifestación de cariño que le dispensaban, y congratulándose de ver allí congregados a gran número de oficiales de Correos, dando así prueba de las corrientes de mutuo afecto y simpatía que existen entre Corporaciones hermanas que tienen la suerte de estar regidas por el prestigioso ingeniero D. Emilio Ortuño.

Al arrancar el tren, el Sr. Margarida, emocionadísimo, dió vivas a los Cuerpos de Correos y Telégrafos y al director general, D. Emilio Ortuño, siendo contestado con entusiasmo por los oficiales de ambos Cuerpos.

Agradecemos al Sr. Margarida el saludo que nos ha dirigido, y correspondemos gustosos a él.

AL TODO DE OCASION FUENCARRAL, 45

Compro alhajas, abanicos y antigüedades.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación, al tener conocimiento de la denuncia que hace El País contra el gobernador de Alicante por su intervención en una contienda entre el contratista de las obras del ferrocarril de Villajoyosa y la Compañía concesionaria, llamó la atención de dicha autoridad.

El gobernador ha contestado al ministro con un extenso telegrama, en el cual hace historia del asunto y justifica su intervención.

Trátase, dice el gobernador, de un contratista con el cual la Compañía internacional concesionaria del ferrocarril de La Marina ha rescindido el contrato, y aquél, en venganza, destruye la obra hecha en Gata y otras secciones, por lo cual dió órdenes a la Guardia Civil de que lo impida y entregue a los Tribunales a los autores.

La situación creada en Barcelona por el considerable número de obreros sin trabajo preocupa al Sr. Sánchez Guerra.

Le parece al ministro que ese movimiento no es todo espontáneo, y parece que alguien tiene interés en que la agitación se mantenga.

«Es inexplicable—decía el Sr. Sánchez Guerra—que haya tantos obreros sin trabajo, cuando en algunas industrias la producción es inferior a la demanda.

Preocupaba al Gobierno el «stock» que habría al terminar la guerra, y resulta que no habrá ninguno. Así, pues, he ordenado al gobernador que investigue las causas de ese número de obreros sin trabajo.»

Una Comisión de labradores de Toledo visitó al ministro de la Gobernación para darle las gracias por el restablecimiento del arancel a los trigos y harinas.

Una hora duró la reunión que ayer tarde tuvo en el Congreso la Comisión de Presupuestos.

El Sr. Suárez Inclán insistió en el punto de vista constitucional de que no creía podía funcionar la Comisión estando cerrado el Parlamento; pero sin hacer de ello cuestión.

El Sr. Alvarado insistió en que creía indispensable tener a la vista las modificaciones que tratase de introducir el Gobierno en los presupuestos, mostrándose inclinado a aceptar ese criterio, en nombre del Gobierno, el Sr. Ordóñez, que presida.

El marqués de Cortina hizo indicaciones encaminadas a hacer ver que grandes modificaciones en la organización fiscal en relación con los tributos dificultarían la aprobación de los presupuestos, por lo que creía conveniente, para que el Gobierno sacase adelante la obra económica, que las reformas que ésta contuviera fueran sencillas.

Pero en la deliberación que se mantuvo, y en la que intervinieron los Sres. Suárez Inclán y Argente, se vió claramente que los liberales tienen el propósito decidido de discutir minuciosamente el presupuesto.

Tan pronto como el Gobierno envle las modificaciones que vaya a introducir en el presupuesto, la Comisión volverá a reunirse para reanudar sus trabajos.

LOS TEATROS

«EL TROVADOR»

Price.—La sala del teatro de Price estaba anoche hirviendo de entusiasmo, de gente... y de calor.

La conocida ópera de Verdi, que anoche se cantaba, fué siempre muy del gusto de los dilettanti madrileños. Hoy se escucha la triste historia amorosa de Leonor y de Manrique con la mente llena de recuerdos de otros tiempos que podíamos llamar de oro de la escena lírica.

Pero volviendo a la representación que anoche se dió en Price de El Trovador, no hay manera de hablar de los intérpretes de la obra verdiana si no es con efusivo elogio.

Las Sras. Tofé y Kosta fueron felicísimas Leonora y Azucena, respectivamente. Si digna de los calurosos aplausos del auditorio fué la primera, no menos se hizo acreedora a los mismos la Sra. Kosta por su labor excelente.

El tenor Sr. Elias fué un bravo Manrique, de brillantes agudos. Tres veces dió la pira, en medio de calurosas ovaciones.

Buen Conde de Luna el Sr. Valls, de potente voz, extensa y robusta. Fué igualmente ovacionado, mereciendo con sus compañeros los honores del prosenio.

Los demás intérpretes contribuyeron de modo discretísimo al conjunto brillante de la representación.

La orquesta y los coros, muy bien, bajo la inteligente batuta del maestro Baratta.

Vemos con gusto que nuestras predicciones vanse cumpliendo: cada noche es más numeroso el público que asiste a Price y mayor su entusiasmo por el excelente conjunto de interpretación que alcanzan las obras.

La Empresa puede estar agradecida al público, porque éste responde con largueza a los esfuerzos de aquella.

N. R. DE C.

Zavala.—Visto el enorme éxito obtenido el martes por la noche con Molinos de viento por el barítono Sr. Orlaria, y en Los cadetes de la Reina por el eminente barítono Sagibarba y Luisa Vela, la Empresa ha acordado poner en escena hoy jueves, a las seis y cuarto, Las golondrinas, que cantarán Sagibarba y Luisa Vela, y a las diez y media, Molinos de viento y Los cadetes de la Reina, que cantarán también los admirables cantantes citados.

Apolo.—Hoy jueves, en el vermouth de moda (primero de la presente temporada), se representará la profecía de gran éxito España nueva, actuando a continuación el genial artista Frégoli, que representará L'articolo 338, Relámpago y nuevas imitaciones en su divertidísimo Teatro de Varietés.

Dicho vermouth de moda dará principio a las seis de la tarde (sección doble).

Por la noche, a las diez, también doble, se representará el popular sainete lírico El amigo Melquiades, actuando a continuación el insigne Frégoli con el mismo programa que por la tarde.

Mañana, reestreno de la parodia de la ópera Bohemia, en un acto, dividido en cuatro cuadros, en verso, letra de Salvador María Granés, música del maestro Luis Arnedo, titulada La Golefina, desempeñada por las Sras. Leonis y Nava y los Sres. Moncayo, Rufart, S. del Pino, Román, Castañé, Fischer, Gutiérrez y coro general.

Price.—Muchas familias distinguidas que han manifestado su deseo de asistir a una representación de tarde verán complacido su ruego por la Empresa, que, atendiendo esta indicación, ha dispuesto que hoy jueves se celebre un gran vermouth de moda, poniéndose en escena la ópera Sonámbula, en la que tan ruidoso éxito ha alcanzado la soprano Srta. D'Orly, verdadero fenómeno vocal: el tenor Vercher y el bajo Massia.

El enorme éxito alcanzado en la primera representación de Sonámbula es la mejor garantía para que este primer vermouth de gran moda se vea brillantísimo.

Martin.—Hoy jueves habrá en este teatro grandes funciones económicas...

En la presente semana, estreno del vaudeville en tres actos, de Keroul y Barré...

Corrales.—El próximo sábado 10 de octubre tendrá lugar la inauguración de la temporada de este teatro...

Este mismo día, a las diez, reestreno del juguete en un acto, de Linares Rivas...

Para leer.—El gracioso pasatiempo ¡Arriba la Liga! de los Sres. Carrere, Paradas, Jiménez...

El alcalde ha dado orden de que se restablezca el tránsito público por el paseo de la vieja Tela...

Anteayer visitó el alcalde las obras de continuación del Parque del Oeste...

Después estuvo el Sr. Prast viendo sobre el terreno en el paseo izquierdo del Hipódromo las salidas de agua de las fincas...

Se ha presentado otro proyecto de tranvía eléctrico de Madrid a Aravaca y Pozuelo de Alarcón...

El alcalde opina en este asunto como en el de días anteriores, que estas vías deben establecerse desde la Fuente de la Teja...

La estación podría hacerse en el otro lado del Puente Victoria.

Con objeto de dar cumplimiento a la orden de la Alcaldía de dar trabajo preferentemente en las obras municipales a los vecinos de Madrid...

La Subcomisión está formada por los señores Retortillo, por los conservadores; Marcos, por los liberales; Silveira, por la Defensa Social; Peironcel, por los reformistas; Blanco Soria, por los republicanos, é Iglesias, por los socialistas.

Repuesto de la grave enfermedad que ha padecido, ha vuelto a encargarse de la Tenencia de Alcaldía del Hospicio y de la delegación de Incendios D. Luis Retortillo.

Atropellada por un caballo. El caballo que montaba un individuo atropellado ayer mañana en la calle de Recoletos a la niña de quince años Josefa Díaz...

El jinete, que se llama M. Adolfo Besse, fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

La paciente, después de curada en la Casa de Socorro de Buenavista, pasó a su domicilio, Recoletos, 2.

SUCESOS DEL DIA

Atropellada por un caballo. El caballo que montaba un individuo atropellado ayer mañana en la calle de Recoletos a la niña de quince años Josefa Díaz...

El jinete, que se llama M. Adolfo Besse, fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

La paciente, después de curada en la Casa de Socorro de Buenavista, pasó a su domicilio, Recoletos, 2.

SUCESOS DEL DIA

Atropellada por un caballo. El caballo que montaba un individuo atropellado ayer mañana en la calle de Recoletos a la niña de quince años Josefa Díaz...

El jinete, que se llama M. Adolfo Besse, fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de guardia.

GACETA DE LOS INVENTOS

Novedades ingeniosas

Hemos entrado en un período de actividades e iniciativas, que puede ser de grandes resultados para España. En todos los órdenes de la vida se observa una tendencia sana y provechosa a mejorar el aspecto económico de la nación.

Personas de relieve y de buena voluntad conspiran a ese fin, y veo que, a seguir por ese camino, pronto resurgirá una España nueva, rica y floreciente, entre las ruinas de sus errores pasados y de sus apatías tradicionales.

Y como a esa obra redentora debemos contribuir todos, yo seguiré fomentándola desde el punto de vista de los inventos y de las industrias nuevas, dando a conocer, pequeño ó grande, todo aquello que hagan los inventores del Instituto Nacional.

El reloj decimal. Hace mes y medio me decía un amigo: —Lo que está por hacer es el reloj de diez horas, ó sea el «reloj decimal», con arreglo a la división del sistema métrico, adoptado para todas las medidas.

Efectivamente; creíamos que estaba por hacer, pero no era así. El reloj estaba hecho, completamente hecho, y funcionando en el taller de un español, que reside hace años en París, y que es inventor de ese y otros aparatos muy curiosos, muy ingeniosos, muy originales.

La guerra europea ha hecho que nosotros los conociéramos antes que nadie, porque el buen hombre, ante el avance de los alemanes sobre París, en aquellos días de inquietud y peligro, se vio precisado a cerrar su comercio de la Avenida de Segur y refugiarse con su numerosa familia en España, instalándose provisionalmente en Madrid hasta que pase el chubasco.

Por cierto que no pudo ni dejar terminado un primer modelo de relojes decimales, que pensaba regalar a S. M. el Rey Don Alfonso XIII, como demostración de su amor a España. Quedó sin terminar, a falta de pequeños detalles de ornamentación en la caja del mecanismo. Pero el aparato está hecho y funcionando, según he tenido ocasión de ver, y revela una habilidad extraordinaria.

El nuevo reloj de las diez horas es eléctrico. Consta de un doble horario: el antiguo, ó sea el de las veinticuatro horas, que es preciso mantener en estos primeros aparatos hasta que el público pueda acostumbrarse al cambio, y el nuevo, que es de diez horas, con arreglo al sistema métrico decimal.

Cada hora moderna está dividida en cien minutos y cada minuto en cien segundos. Las horas se llamarán en lo sucesivo, si se generaliza el uso de tal reloj, «décimas», los minutos «centésimas» y los segundos «cientésimas».

Las dificultades que ha tenido que vencer el autor, Sr. Cervera, para ajustar esta nueva división a la medida del tiempo son inmensas, como es de suponer. Pero el éxito ha coronado sus esfuerzos.

Una observación muy curiosa ha podido hacer al terminar su invento. Y es que el pulso de una persona sana coincide exactamente con el número de «minutos» del reloj decimal.

Uno y otro, al cabo del día, han hecho el mismo camino (cada uno en su esfera) y dado el mismo número de pulsaciones, ó sea 10.000.

Las horas y los minutos se resumen constantemente en este originalísimo reloj en otros tres óvalos pequeños, que van indicando a cada momento la hora y los minutos exactos en que nos encontramos.

El invento, repito, es muy ingenioso, sencillo y curioso, y ha merecido, como es natural, elogios de todos los que lo han examinado.

Sirve también para automóviles y ferrocarriles, y en su funcionamiento consume una cantidad insignificante de fluido.

Lo cual hará que le veamos pronto, aunque los Gobiernos no alteren el horario antiguo, encima de todas las mesas de despacho de las personas amantes de las novedades y de los caprichos mecánicos.

Pero si los Gobiernos, y en primer lugar el Sr. Dato, a quien el inventor ha propuesto la iniciativa en la transformación del sistema actual, aceptan el invento, tendremos la satisfacción de que el reloj decimal se deba al ingenio de un inventor español, que habrá perpetuado su nombre de esa manera.

¿Convenirá a la humanidad que sus horas sean más largas? ¿Será una ventaja para los que tantas fatigas pasamos en el mundo el que nos supriman horas cada día? Eso el tiempo lo dirá.

El policía eléctrico. Hasta la Policía está llamada a ser sustituida por la electricidad! ¿De qué manera? Te digo, lector, que ya son tantos los milagros que el ingenio de los hombres obliga a hacer a esa misteriosa fuerza, que se queda uno dudando de si lo que llamamos fluido eléctrico es una fuerza natural ó un genio sutil, impalpable é invisible, y capaz de redimirnos hasta de las contribuciones.

No nos faltaba, para tener esa superstición, más que el invento de D. Julián de la Rosa, convirtiendo a ese elemento tan prodigioso y singular en un verdadero policía y guardian de las casas y, sobre todo, de los grandes almacenes y establecimientos de banca, expuestos eternamente a la codicia de los ladrones.

Como funciona el policía eléctrico, no te lo diré yo, porque soy enemigo de descripciones técnicas, que no sirven más que para cansar la imaginación y sumir al lector en un laberinto sin salida.

Lo que en todo invento importa saber es si resulta práctico y si resuelve algún problema. «Hágase el milagro, aunque lo haga el diablo».

Cuando me acuerdo de un asalto que realizaron siete ladrones una noche, años atrás, en la calle de Alcalá, 7, entresuelos, donde hay un gran centro de productos químicos, me convengo de que este invento del policía

eléctrico puede ser una cosa magnífica, admirable y definitiva, en la custodia de tesoros, efectos y locales.

Entonces, los ladrones pudieron penetrar en el edificio, sorprendiendo y maniatando al guarda de noche, que se quedaba solo desde las nueve a las ocho de la mañana. No le mataron por un milagro; pero cuando la Policía—que estuvo toda la noche esperando a que el robo se consumara, para coger in fraganti a los criminales,—cayó sobre éstos, que se defendieron a tiros, el pobre guarda estaba más muerto que vivo, lleno de cardenales y con los miembros y la cara hinchados por la presión de las ligaduras y la mordaza.

El robo, si no es por una confidencia, hubiera quedado impune. Y como ese era uno de los tres que pensaban perpetrar por el mismo procedimiento en otros tantos establecimientos espléndidos de la Puerta del Sol, el escándalo hubiera sido enorme, y lo robado hubiera ascendido a una suma fabulosa.

Pues bien: desde ahora, eso se acabó. Los ladrones, con el «policia eléctrico», están perdidos. Un mortero alemán del 42 no defendería mejor una caja de caudales.

Y el sistema es sencillo. Se instala en un local el aparato de D. Julián de la Rosa, que ya está funcionando en algunos comercios de Madrid, y todo queda perfectamente guardado: cajas, muebles, puertas, ventanas y suelo.

No hay peligro, como atestigüemos, de que el guarda se duerma, se emborrache ó se ponga de acuerdo con los ladrones. El «policia eléctrico» es infatigable, es sobrio y seguro y es incorruptible. Pase lo que pase, ocurra lo que ocurra, él avisará fatal é indefectiblemente de todo peligro.

Y no sólo prevendrá al dueño ó dependiente encargado de pernoctar en el local de toda novedad que ocurra, sino que al mismo tiempo, como si en cada puerta, balcón y debajo de cada ladrillo hubiera una pareja de la Guardia Civil, avisará del sitio por donde se comete el asalto ó el escape.

Es más; si en la fábrica que provee de fluido a la población hay alguna interrupción, aunque sea momentánea, el «policia eléctrico», con su timbre, le dirá al vigilante que duerme: —Ojo alerta: que me han dejado sin corriente!

Más no puede hacer un aparato. Y como con eso ya está conseguido todo el objeto de un invento, dedicado a policía, son ya varios los establecimientos de Madrid que lo han adoptado, entre ellos uno de la Puerta del Sol, que tiene muchas alhajas que guardar y varios pisos que vigilar.

Personas técnicas han dado al inventor certificados brillantes del éxito del aparato, y creo que los guardas nocturnos, después de este invento, están en igual peligro que la forma poética: ¡llamados a desaparecer!

F. ROIG BATALLER

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Cipriano Herce, 74 años, Conde de Romanones, 3.—Dolores Santisteban, 74 años, Claudio Coello, 74.—Elisa Losada, 72 años, San Joaquín, 2.—María Ruiz, 19 años, Espada, 6.—Pedro Mediere, 58 años, Malasaña, 27.—Valentín López, 69 años, Hospital Provincial.—Vicente Cos, 48 años, Pozo, 4.—Paz Martínez, 38 años, Hospital de la Orden Tercera.—Federico Pariente, 26 años, Cuenca, 2.—Manuel Ramos, 61 años, Cava Alta, 23.—Mariana González, 77 años, San Lucas, 9.—Pablo Olivares, 51 años, Lavapiés, 7.—Leonor Cerdán, 41 años, Claudio Coello, 92.—María Ferrer, 24 años, General Ricardos, 61.—Pedro Cruz, 51 años, Hospital Provincial.—Concepción Méndez, 39 años, San Buenaventura, 1.—Brigida Ribarba, 11 años, Bravo Murillo, 29.—Dolores López, 7 años, Cadarso, 4.—José Alonso, 7 meses, Altamirano, 4.—María Fernández, 3 meses, San Andrés, 20.—José Osorio, 3 años, Factor, 12.—Pilar Hernández, 21 días, Trafalgar, 10.—Victoria López, 18 meses, Amaniel, 18.—Francisco Pardo, 18 días, Marqués de Urquijo, 37.—José Dorrego, 3 años, Carrera de San Isidro, 40.—José Martínez, 8 días, paseo de las Delicias, 16.—Fuencisla Barrio, 8 meses, Calatrava, 33.—Baldomera Orellana, 3 años, Pacifico, 19.—Luis Praves, 24 días, Jesús y María, 18.—Ángel Leocadio, 6 años, Solana, 11.—Maximina Ruiz, 10 meses, Toledo, 114.—Mariana Tablero, 9 meses, camino alto de Vicálvaro, 5.—Antonio García, 2 años, Verdad, 6.—Josefa Fernández, 63 años, Hospital Provincial.—Tomás Hernández, 1 mes, Pacifico, 66.—Pedro García, 21 meses, Conde Duque, 19.

Españoles fallecidos en el Extranjero. El cónsul de España en Santiago de Cuba participa el fallecimiento de los súbditos españoles siguientes: Carlos Calvo Gómez, de cuarenta y dos años, soltero, jornalero. Juan Remaguez Aryter, de veintisiete años, casado, del comercio. Laureano González, de treinta años, soltero, del comercio. José Miers y Mauriz, de cuarenta y nueve años, soltero, obrero. Guillermo Reinlein y Acosta, de treinta años, casado, del comercio. Amadeo Ibollistogue y Goscoches, de treinta y nueve años, soltero, herrero. Francisco Salvador y Calvo, de diez y nueve años, soltero, jornalero. Magín Bory Bacardi, de sesenta y nueve años, casado, del comercio. Enrique López Caballero, de setenta años, casado, del comercio. Manuel Anguita Linares, de sesenta y cuatro años, casado, portero. Santiago Batmaña Vericó, de cincuenta años, casado, empleado. Andrés Pérez y Ramos, de veinticinco años, soltero, jornalero. José López Cuadrado, de cuarenta y seis años, soltero, del comercio. Manuel Pérez Incógnito, de sesenta y cuatro años, del comercio.

TEATRO ESLAVA

SOIREES FEMINA

Mañana viernes, a las seis y media de la tarde, tendrá efecto la segunda función Soirées Fémina, que promete congregar, como la del pasado viernes, un público tan escogido como numeroso.

Se representará la comedia en un acto, de Jacinto Benavente, El amor asusta, interpretada por las Srtas. María Palou y Romea, y los Sres. García Ortega, París, Guirao y Camarero.

Debutará la notable pareja de bailes de salón Delirio-Luis, premiada en París, con triunfos en el Winter-Garden, de Nueva York, y en el Aquarium, de San Petersburgo.

Otra novedad importante es la presentación de Antonio Bilbao, artista coreográfico de mucho relieve en los teatros y music-halls europeos. Es Antonio Bilbao el creador de la famosa danza Alegrias, de Quinto Valverde, que estrenó en Marsella y en Bruselas en la opereta de dicho compositor La rosa de Granada.

Preciosilla, la gentil divette, dará a conocer en esta soirée su nuevo y fino repertorio de dúos españoles. Sus toilettes llamarán la atención de las damas por su riqueza y gusto. Reaparecerá Vandel, caricaturista rápido. El mérito y grabeo van estrechamente unidos en el original trabajo de Vandel.

Los Alpinos, célebres concertistas de bandurria y guitarra, que vuelven de una brillante tournée en América, y el Trío Mary-Tito, colosos del baile internacional, son otras de las atracciones del programa.

La función terminará a las ocho y media para mayor comodidad de las familias.

Asociación Matritense de Caridad

La cuenta de ingresos y pagos del mes de septiembre de la Asociación Matritense de Caridad es la siguiente:

Table with 2 columns: Ingresos, Posetas. Includes items like Suscripciones de S. M. el Rey y Real Familia (1.800), Idem de Corporaciones y Centros (1.146,07), Idem de particulares (8.773,99), Subvención del Ayuntamiento (3.951), Donativo de doña Adelaida Simón (2), Cepillos: Recogido en los diversos establecimientos (61,85). Total: 15.734,91.

Gastos

Table with 2 columns: Gastos, Posetas. Includes items like Asilos: Por estancia de 836 pobres (18.743,40), Socorros a 35 necesitados (450), Campamento de desinfección: Comidas a los mendigos en el recogido (2.088,10), Ropas para los mismos (1.490), Gastos generales: Personal y material (1.380,88). Total: 24.152,38.

Situación el 30 de septiembre.

Table with 2 columns: Situación el 30 de septiembre, Posetas. Includes Existencia en efectivo en cuenta corriente del Banco de España (20.000), Existencia en efectivo en Caja (20.273,15). Total: 40.273,15.

Ha pagado la Asociación el día 1.º de octubre, por estancias durante el mes de septiembre de los acogidos en Asilos y campamento de desinfección. 19.798,76

El número de acogidos en 30 de septiembre era de 934.

NOTICIAS GENERALES

La niña de ocho años Teresita Blanco, hija de D. Mariano, Cuesta de Santo Domingo, 3, padecía desde la edad de un año una grave enfermedad de la vista, que la fué dejando ciega, sin que los muchos tratamientos empleados pudieran devolverle la vista. Considerada incurable, hoy ve perfectamente, gracias al tratamiento del Gabinete Oculístico, Puebla, 6.

El ministro de Cuba en Madrid ha recibido una Nota oficial de la Secretaría de Estado de su país, en que se le comunica que el Gobierno de aquella República considera extinguido el brote de peste bubónica en la Habana, toda vez que desde el 20 de junio próximo pasado, en que ocurrió el último caso de los veintiseis que se registraron desde el 22 de febrero anterior, en que se inició dicha enfermedad, no ha vuelto persona alguna a ser atacada de ese mal.

fermedad, no ha vuelto persona alguna a ser atacada de ese mal.

Los contribuyentes de esta provincia que tengan solicitado el pago de sus cuotas anticipadas por el cuarto trimestre del ejercicio corriente están obligados a efectuarlo en la Depositaria de la Delegación de Hacienda (Infantas, 42) durante los días 8, 9 y 10 del corriente y horas de diez a doce y media de la mañana.

Nuestro muy querido amigo y compañero en la Prensa, D. Mariano Calvo y Font, director de la importante revista administrativa Boletín del Secretariado, distinguido juriscónsul y corresponsal de nuestro diario en Alicante, ha establecido una Academia jurídico-administrativa, a la que no es preciso asistir, toda vez que, por medio de correspondencia, los que aspiran a desempeñar plazas de secretarías de Ayuntamiento adquieren sólidos conocimientos en todos los ramos de la Administración local.

Nuestra más sincera y entusiasta felicitación al muy inteligente director del Boletín del Secretariado.

La Primitiva Amistad, Sociedad católica recreativa, establecida en el Colegio de las Maravillas, de los Cuatro Caminos, bajo el patronato de los hermanos de la Doctrina Cristiana, ha nombrado en junta general la siguiente Junta directiva:

Presidente, D. Gabino Fernández; vicepresidente, D. Manuel Vila; secretario, D. Isaac de Antonio; vicesecretario, D. Gregorio Gómez; tesorero, reverendo hermano Regimberto; contador, D. Gabriel Baena; recaudador, D. Carlos Hernández; bibliotecario, D. Antonio Moyano; auxiliar, D. Roberto Robles; celador, D. José Barahona; director artístico, D. Antonio Calveche; vocales: D. Federico Mínguez, D. Calixto de Andrés y D. Luis Sanz.

CULTOS PARA EL DIA 8

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas Castellanas (Mesón de Paredes, 39), y sigue la novena a Nuestra Señora del Rosario, y a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, y por la tarde, a las seis, escaudo, rosario, sermón, que predicará un P. Dominicano, novena, procesión de reserva. La misa y oficio son de Santa Brigida, viuda, rito doble, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Concepción en su parroquia, Salesas, Capuchinas, San Marcos, San José, Santiago, San Pedro, Jesús, Calatrava, iglesia de la Compañía, San Justo, Santa Cruz, San Antonio de la Florida, San Millán, San Ginés y San Pascual. Espiritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: Coena Domini.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

COMEDIA.—10 (función popular), El orgullo de Albalade. LARA.—6,30 (doble), Primavera en otoño (tres actos), 10 (sencillo), En cuerno creciente.—11 (doble), La consulesa (dos actos).

ZARZUELA.—6,30 (función popular), Los golondrinas (por Sagi-Barba y Luisa Vela.—10,30 (doble), Molinos de viento y Los cadetes de la Reina (por Sagi-Barba y Luisa Vela).

APOLO.—(Primer vernouth de gran moda).—6 (doble), España nueva, Frégoil, L'Artículo 338, Relámpago y Paris-Concert.—10 (doble), El amigo Melquiades, Frégoil (igual programa que la tarde).

PRINCE.—6 (vermouth de gran moda), La sonámbula.—16 Tosca.

COMICO.—7 (sencillo), La alegre primavera.—10,30 (especial), El cabeza de familia (tres actos).

ESLAVA.—6,30 (función entera), Las pecadoras (tres actos), —10,30 (función entera), Las pecadoras (tres actos). COISEO IMPERIAL.—(Gran moda).—5,30, Los traperos.—6,30 (especial), La escuela de las coquetas.—9,30, Los traperos.—10,30 (especial), Batalla de damas.

NOVEDADES.—6, La pajarita pintada.—7,15, Matías López.—9,15, Primer amor.—10,15, El machacantes.—11,15, ¡Arriba la Liga!

MARTIN.—6,15 (vermouth popular económico), Eva.—10,15 (función popular económica), Las píldoras de Hércules.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—7 (vermouth), El amor que pasa.—9,30, Di cara al Sol.—10,30, Los hijos artificiales (reprise).

LUX EDEN.—9,30, Malveloca (gran éxito). GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5,30 a 1.—Exito formidable: El perro de Baskerville (Hazas de Sherlock Holmes).—Estreno sensacional: El valle de los ensueños (1.500 metros), serie Henry Porten y otras exclusivas.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,2.

SALON REGIO.—A las 6,30 y 10 noche, Dos secciones extraordinarias de cinematógrafo y notables atracciones. A las 11,30, Sección especial con las notables atracciones Favorita, Paqueta Sicilia, Trío Mary Tito, Bella Montalví y otras artistas.

PRINCE ALFONSO.—(Géova, 16 y 18, y General Castafos, 6).—Cinéma de moda.—De 5,30 a 12,30, Sección continua.—Todos los días estrenos.—Canción de cuna, La mancha negra y otras.

TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barquillo, 14).—Exitos: Una pecadora y El Calvario.—Butacas, 30 y 20 céntimos. SALON DORE.—Sección continua.—Estreno: Los dramas del circo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

Doña Quiteria Cervantes y Garijo Viuda de García de la Camacha HA FALLECIDO EL DIA 7 DE OCTUBRE DE 1914 R. I. P. Sus afligidos hijos, doña Rafaela, doña Ramona, doña Federica y D. Federico (ausente); hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 8 del actual, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, calle del Mesón de Paredes, número 17, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que recibirán especial favor. No se reparten esquelas. El duelo se despiden en el sitio de costumbre. Se suplica el coche.

Central de Pompas Fúnebres.—Preciados, 20

